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OAB-RJ criará fórum permanente de Comunicação 
Social para debater o papel da imprensa na sociedade

MAGNAVITA - PÁGINA 3

Rio Claro abrirá inscrições 
para novo processo seletivo

PÁGINA 15

A	remuneração	mensal	dos	cargos	pode	variar	de	R$	1.718,77	a	R$	6.780,08 Na fase de transição de governo, o 
prefeito eleito de Angra dos Reis, Clau-
dio Ferreti, anunciou os nomes que irão 
compor as secretarias de educação, fa-
zenda, cultura, fazenda e comércio.

Angra: Claudio 
Ferreti divulga 
secretariado 
para 2025

CORREIO DO VALE - PÁGINA 14

Novo vice-
presidente 
na Firjan Sul 
Fluminense

PÁGINA 14

PÁGINAS 7 E 8

Insônia planetária. Mesmo com 
os votos antecipados, o resultado 
final das eleições dos Estados 
Unidos só deve sair nesta quarta 
ou quinta-feira. Em muitos esta-
dos, a escolha será decidida no 
detalhe, com a diferença entre 
Donald Trump e Kamala Harris 
ficando nas casas decimais. O 
Correio da Manhã ouviu especia-
listas sobre as perspectivas de 
como a América fica na vitória 
de um ou de outro e a relação 
diplomática com o Brasil. 

Quem será o chefe 
do Exército mais 
poderoso do mundo?

Thenews2/Folhapress

CORREIO VALE PARAÍBA - PÁGINA 15

Incêndio em galpão da CSN assusta moradores

Reeleito em Volta Redonda, o verea-
dor Sidney Dinho embarcou em Palmas, 
no Tocantins, para conhecer os trabalhos 
feitos na educação, com a implantação do 
ensino integral, na segurança e na saúde. 
Com processo de saúde desburocratiza-
do, Dinho busca informações sobre a es-
trutura organizacional da cidade.

Atacante e ídolo do 
Flamengo, o atacante Bru-
no Henrique está no cen-
tro de uma investigação 
sobre um possível esquema 
de apostas. O camisa 27 da 
Gávea é acusado de levar 
um cartão amarelo de pro-
pósito em partida contra o 
Santos, válida pelo Brasi-
leirão de 2023, para ajudar 
parentes em supostas apos-
tas esportivas.

Com cerca de 12 representantes de 
outros países reunidos esta semana no 
Rio de Janeiro, a INB (Indústrias Nuclea-
res do Brasil) organiza um evento sobre 
avaliação e quantificação de recursos de 
urânio. A proposta é que os países possam 
revisar as metodologias acerca do recurso.

Vereador de VR 
conhece plano 
educacional 
em Palmas

Bruno Henrique é investigado

INB reúne 
outros países 
em evento 
sobre recursos

CORREIO DO VALE - PÁGINA 14

A Fundação Educacional de Volta 
Redonda (Fevre) junto a Fundação de 
Apoio à Escola Técnica (Faetec) dispo-
nibilizou 40 vagas gratuita para o curso 
de técnico em enfermagem. As inscri-
ções estão abertas e interessados podem 
se inscrever até este domingo, dia 10. As 
aulas acontecem no Colégio Getúlio 
Vargas, no Laranjal.

Fevre e Faetec 
abrem vagas 
para técnico de 
enfermagem
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VICENTE LOUREIRO

Uma cidade 
à procura de 
cidadãos

PÁGINA 2

FERNANDO MOLICA 

Justiça precisa 
catar penas 
jogadas no ar

PÁGINA 3

Flamengo

Atacante do Flamengo é suspeito de levar cartão de propósito

PÁGINA 7

Laureado 
com	o	prê-
mio de Me-
lhor Roteiro 
em Veneza 
e	aplaudido	
em todos 
os festivais 
onde é exi-
bido,	‘Ainda	
Estou	Aqui’,	
o	filme	que	
pode	dar	o	
Oscar ao di-
retor Walter 
Salles es-
treia nesta 
quinta-feira	
em circuito 
nacional

Mariana Godois/Divulgaçãos

Em ‘Deus Pelo Avesso’, Yasmin 
Gomlevsky divide o palco com 
25 atores que participaram de 
um processo criativo oferecido 
pelo grupo É Coletivo 

The Cure 
rompe hiato 
com discaço 
de inéditas
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Salles orienta Fernanda Torres no set de  ‘Ainda Estou Aqui’

Assumiu a vice-presidência da Fir-
jan Sul Fluminense na última segun-
da-feira, dia 04, Paulo Roberto Dinis, 
empresário e presidente do sindicato 
do grupo Alimenta-Sul Rio.

A estreia mais 
aguardada do ano
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CORREIO SUL FLUMINENSE NA HISTÓRIA

POETISA EM VASSOURAS
Carmen Bordini Cardoso é o 

verdadeiro nome da poetisa conhe-
cida pelo pseudônimo Carmen Ci-
nira, que nasceu no Rio de Janeiro 
em 1902 e passou parte de sua vida 
vivendo em Vassouras. Estudou na 
Escola Normal, sem concluir o cur-
so após decidir que não gostaria de 
seguir no caminho do magistério, 
sentindo maior afi nidade pela área 

de Letras, especialmente pela poesia. 
Durante sua carreira, escreveu três 
obras, sendo uma delas póstuma. 
Carmen contraiu tuberculose pouco 
tempo após seu marido ser acometi-
do pela doença. A poetisa se mobili-
zou para São José dos Campos, em 
São Paulo, para buscar tratamento 
e, após não obter melhoras em seu 
quadro, se mudou para Vassouras 

para passar uma temporada na casa 
de sua irmã, Regina Maurity Bordini 
Saraiva, devido a boa reputação que 
a cidade tinha no tratamento de tu-
berculose. Após algum tempo, Car-
men voltou ao Rio de Janeiro, onde 
faleceu aos 31 anos, no ano de 1933. 
Seu último livro, Sensibilidade, foi 
publicado por amigos um ano após 
seu falecimento.

A história oculta do fundador das Casas Bahia. Morre 
Evandro Teixeira, referência no fotojornalismo brasileiro

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-REAÇÕES - LULA, PT E VE-
NEZUELA. Posturas de Lula e 
do PT sobre a Venezuela geram 
reações até entre integrantes do 
governo e da base. Declaração do 
presidente, que minimizou a crise 
no país, e a decisão do partido de 
reconhecer a vitória de Maduro, 
qualifi cando-a como ‘democrática’, 
não foram bem recebidas por parte 
dos aliados do Planalto. Por Gabriel 
Sabóia e Sérgio Roxo. Em meio à 
repressão militar de protestos da 
oposição e à suspeita de fraude no 
pleito do último domingo, inte-
grantes do governo, da base aliada 
e até do PT reagiram à postura de 
Lula de minimizar a crise na Vene-
zuela e à decisão de seu partido de 
reconhecer a vitória de Maduro, 
qualifi cando-a como “democráti-
ca”. O assunto também é explorado 
pelo bolsonarismo. (...) (O Globo)

2-JOSÉ DIRCEU E LASTRO 
FALSO. Polícia Federal investiga 
‘banco’ com lastro bilionário falso 
operado por ex-procurador de José 
Dirceu. Dirigente do PT de Bra-
sília, Fernando Neto se apresenta 
como CEO do Atualbank e usa 
empresa para conseguir agendas no 
governo Lula; procurado, petista 
não se manifestou. Por Vinícius 
Valfré. (...) (O Estado de S. Paulo) 
CEO é a sigla em inglês para Chief 
Executive Offi  cer, que em portu-
guês signifi ca Diretor Executivo. 
(...) (Pontotel)

3-HOMENAGEM A EX-
POENTE DA DITADURA NO 
BRASIL. Ação contra homenagem 
a expoente da ditadura em SP supe-
ra um ano sem decisão no STF. Go-
verno Tarcísio de Freitas promul-
gou lei com tributo a Erasmo Dias 
em junho de 2023. Por Guilherme 
Seto. A ação que pede a revogação 
da homenagem promulgada pelo 
governo Tarcísio de Freitas (Repu-
blicanos-SP) ao coronel Erasmo 
Dias, expoente da ditadura militar, 
está há mais de um ano no Supremo 
Tribunal Federal sem decisão. Pro-
tocolada em agosto do ano passado 
por partidos de esquerda e movi-
mentos sociais, a ação tem a minis-

tra Cármen Lúcia como relatora. 
Secretário de Segurança Pública de 
São Paulo de 1974 a 1979, Erasmo 
Dias fi cou conhecido por coman-
dar a invasão na PUC de São Paulo 
em setembro de 1977, na última 
grande operação do regime militar 
(1964-1985) contra o movimento 
estudantil.  (...) (Folha de S. Paulo)

4-A HISTÓRIA OCULTA DE 
SAMUEL KLEIN. O primeiro 
episódio de Caso K – A História 
Oculta do Fundador da Casas Bah-
ia. Você vai conhecer o outro lado 
da história de Samuel Klein, fun-
dador de uma das maiores redes de 
varejo do Brasil. Por trás do mito do 
“self-made man”, revelamos que, en-
quanto Samuel Klein construía seu 
império de lojas, um esquema de 
aliciamento e exploração sexual de 
crianças e adolescentes crescia tan-
to quanto seus negócios. Ouvimos 
relatos diretos de pessoas e teste-
munhas que ajudam a expor como 
poder e prestígio foram usados para 
encobrir a rede de abusos mantida 
por Samuel Klein durante décadas. 
Essa é uma história que você difi cil-
mente encontrará em outro lugar. 
(...) (Agência Pública) O termo 
“self-made man” se refere a alguém 
que alcançou sucesso, riqueza ou 
prestígio por conta própria, sem 
depender de ajuda externa signifi ca-
tiva. (...) Linkedln)

5-VACINAS PERDIDAS. Mi-
nistério da Saúde incinerou 2,3 mi-
lhões de frascos de vacinas vencidas 
este ano. Um mesmo frasco pode 
conter mais de uma dose de imuni-
zante; maior parte das doses perdi-
das são contra a Covid-19. Por Edis 
Henrique Peres. Segundo o minis-
tério, a maior parte dos frascos são 
de vacinas da Covid-19. (...) (R7)

6-FUNÇÃO DO PIX EM BRE-
VE. Campos Neto: Pix vai ter ‘em 
breve’ função para rastrear, blo-
quear e restituir valores de fraudes. 
Em São Paulo, presidente do Banco 
Central afi rmou que trabalha para 
integrar o pagamento instantâneo 
a sistemas similares de outros países. 
Por Juliana Causin. Campos Neto 

esteve em São Paulo para partici-
par do lançamento da função “Pix 
por aproximação” para usuários da 
carteira digital do Google que se-
jam clientes do Itaú, Picpay ou C6 
Bank. Até fevereiro do próximo 
ano, a funcionalidade estará dispo-
nível para todos os brasileiros. Du-
rante a apresentação, o presidente 
do BC destacou medidas de segu-
rança para inibir o uso criminoso 
do Pix. (...) (O Globo)

7-MORRE EVANDRO TEI-
XEIRA, referência no fotojorna-
lismo brasileiro. O profi ssional, de 
88 anos, faleceu segunda-feira, 4, na 
Zona Sul do Rio. Por Valmir Mo-
ratelli. O fotojornalista Evandro 
Teixeira faleceu nesta segunda-feira 
4, aos 88 anos. Ele estava internado 
na Clínica São Vicente, na Gávea, 
Zona Sul do Rio, desde o dia 8 de 
outubro, por complicações de de 
uma pneumonia. Evandro é consi-
derado um dos maiores fotojorna-
listas de todos os tempos no país. 
Nascido em 25 de dezembro de 
1935, em Irajuba (BA), começou 
sua carreira em 1958, aos 23 anos. 
Em 1963, entrou no Jornal do Bra-
sil, onde trabalhou por 47 anos. Foi 
lá que fez registros que se tornariam 
icônicos na história da comunica-
ção brasileira. Durante a ditadura 
militar, entre 1964 e  1985, fez ima-
gens como a “Caça ao Estudante na 
Sexta-Feira Sangrenta”, de um ho-
mem barbudo caindo ao ser perse-
guido por dois policiais durante um 
movimento marcado pela repressão 
das autoridades após missa na igreja 
da Candelária. Dias depois, foto-
grafou a histórica Passeata dos Cem 
Mil. Ao longo de quase 70 anos de 
carreira, documentou personalida-
des da música, moda e comporta-
mento, eventos como o Carnaval e 
outras festas populares. Evandro era 
casado com Marly Teixeira, e deixa 
as fi lhas Carina e Adryana, e as ne-
tas Carina, Manoela e Nina. (Veja)

8-BEBIDAS EM ESTÁDIOS. 
Entenda o projeto de lei que proí-
be bebidas alcoólicas nos estádios; 
proposta é analisada na Câmara. 
Comissão do Esporte aprovou o 

projeto de lei na última quarta-fei-
ra, mas a proposta ainda será anali-
sada em outros dois colegiados da 
Câmara dos Deputados. Por Lara 
Alves. A versão original do texto 
admite que o tema é polêmico e 
pondera que o uso de bebida al-
coólica interfere na segurança dos 
eventos esportivos. A proibição se 
aplicaria apenas nos dias de parti-
das de futebol, não afetando outras 
modalidades.”O descontrole vio-
lento se dá principalmente no fu-
tebol. Jogos e partidas das demais 
modalidades devem continuar 
livres dessas restrições”, decidiu o 
relator. O projeto de lei será, agora, 
analisado por duas comissões da 
Câmara dos Deputados — de De-
fesa do Consumidor e de Consti-
tuição e Justiça. Ele tramita em ca-
ráter conclusivo.  (...) (O Tempo)

9-ABORTO, MACONHA, SA-
LÁRIO MÍNIMO: o que está em 
jogo nas eleições dos EUA além da 
Presidência. Por Alessandra Cor-
rêa. As eleições americanas de 5 de 
novembro vão decidir muito mais 
do que a disputa entre a vice-pre-
sidente democrata Kamala Harris 
e o ex-presidente republicano Do-
nald Trump. Além do presidente 
dos Estados Unidos, serão eleitos 
34 dos 100 senadores, todos os 435 
membros da Câmara dos Represen-
tantes (equivalente à Câmara dos 
Deputados no Brasil), 11 governa-
dores estaduais, dezenas de prefei-
tos e centenas de cargos legislativos 
e executivos em Estados e municí-
pios. Também serão realizadas 147 
consultas populares em 41 dos 50 
Estados, nas quais os eleitores vão 
opinar sobre temas variados, que 
vão desde acesso a aborto e legaliza-
ção da maconha até salário mínimo 
e licença médica remunerada. (...) 
(BBC News Brasil)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

As cidades continuam a ser in-
ventadas ou reinventadas. Há quem 
acredite no seu sucesso, enquanto 
outros as observam com desdém. 
No entanto, elas seguem gerando 
fatos novos, e suas imagens não 
deixam dúvidas. Edifícios dos mais 
variados continuam surgindo em 
profusão, conformando, às vezes, 
paisagens icônicas. Quase sempre, 
esses empreendimentos são fruto 
dos chamados “Fatos do Príncipe” 
ou do desejo de algum governante 
visionário. Mais recentemente, em-
presas também têm assumido o pa-
pel de fazer essas cidades nascerem.

Independentemente de quem 
as produz, algumas cidades irão 
prosperar, enquanto outras poderão 
empacar já no início. Só o tempo, o 
verdadeiro construtor de cidades, 
defi nirá se elas se tornarão realidade 
ou apenas simulacros. Nessas cida-
des, haverá vida coletiva para aca-
lentar sonhos e purgar situações de 
desconforto. Ocorrerão episódios 
extraordinários, e alguns lugares 
serão impregnados de signifi cados 
e emoções. As oportunidades cria-

das nelas funcionarão como com-
bustível, dando vida aos edifícios e 
fazendo as ruas pulsarem. Serão as 
pessoas que as transformarão em 
acontecimento urbano ou não.

Estou em Dubai, uma cidade 
inventada — ou quase. Ela nos faz 
refl etir sobre seu futuro e o de ou-
tras cidades semelhantes, tão em 
voga neste lado do mundo. Em 
apenas 40 anos, um pedaço de de-
serto à beira-mar viu nascer quase 
um milhão de residências e muitos 
milhares de pontos de negócios, 
em um crescimento aparentemente 
contínuo e sem limites visíveis. Há 
muitos questionamentos a serem 
feitos, mas não se pode negar o fato 
concreto: e põe concreto nisso — 
Dubai é uma cidade.

Certamente não uma cidade 
como aquelas que tomamos como 
referência. Nela há muito ser feito. 
Não em termos de sua materiali-
dade extraordinária mas princi-
palmente naquilo que emergirá da 
gente que a escolheu para fazer a 
vida. O que ainda não lhes é per-
mitido pelo pulso fi rme dos que a 

comandam. Respira-se em Dubai 
uma incontornável sensação de que 
a cidade tem dono. Não exatamen-
te um senhor feudal mas sim um 
“mago” com o condão de domar 
oportunidades, alimentando so-
nhos enquanto restringe o exercício 
pleno da cidadania. Em Dubai a de-
mocracia não dá as cartas.

Os petrodólares fi nanciaram e 
continuam a fi nanciar o desenvolvi-
mento desta cidade, onde milhões 
de expatriados vêm e vão em busca 
de um futuro, numa rotatividade 
proporcional à precariedade das 
relações de trabalho. Aqui, os sho-
ppings são a principal oportuni-
dade de encontros. Ainda assim, é 
possível, por exemplo, que os olhos 
de uma faxineira brasileira cruzem 
com os de um engenheiro indiano 
e, juntos, eles contraem uma espécie 
de “bodas renováveis”, sustentadas 
por um visto de permanência com 
validade anual. Em Dubai, até o 
amor pode ter prazo de validade.

Não há favelas em Dubai. Exis-
tem, porém, muitos apartamentos 
que funcionam como alojamentos, 

onde em dois quartos podem morar 
de oito a dez pessoas, ou até mais. 
São trabalhadores da construção 
civil, dos serviços de limpeza e de 
entrega, vindos do sudeste asiático, 
de várias regiões da África e até do 
Oriente Médio, que praticamente 
vegetam em Dubai. A esperança 
deles é voltar a ser o que já foram 
um dia — só que melhores. A razão 
de viver dessa gente é medida em 
remessas de dinheiro enviadas para 
suas famílias nos países de origem. 
Para eles, Dubai é muito mais uma 
passagem do que um destino.

Isso passa a impressão de que 
não se cultiva aqui o senso de 
pertencimento. Assim, o exercí-
cio pleno da cidadania fi ca ainda 
mais distante. A esperança é que 
o slogan mais difundido por aqui, 
“o impossível, é possível”, também 
faça a cidadania fl orescer.

*Arquiteto e urbanista. 
Doutorando pela Universidade 

de Lisboa. Autor dos livros 
“Prosa Urbana” e “Tempo de 

Cidade”

Vicente Loureiro*
Uma cidade à procura de cidadãos

Opinião do leitor

Eleições nos EUA

O processo eleitoral americano é comple-

tamente diferente do nosso. Mas é notória a 

polarização, alimentada principalmente pela 

candidatura de Trump. Se votasse nos EUA, vo-
taria em Kamala. A possibilidade do retorno de 

Trump é um retrocesso. 

Paulo de Assis - São Paulo

A lisura inquestionável 
do processo eleitoral

Casa G20 promove a 
cultura carioca

EDITORIAL

Defender o processo demo-
crático brasileiro também sig-
nifi ca, sem sombra de dúvidas, 
assegurar a legitimidade do 
pleito eleitoral e do sistema de 
votação, através das urnas ele-
trônicas. Tivemos eleições mu-
nicipais realizadas com a mais 
absoluta lisura e transparência, 
sinalizando a vontade majori-
tária dos eleitores, ao elegerem 
com votações expressivas os 
seus candidatos a prefeito e a 
vereador, para a condução dos 
destinos de suas cidades a par-
tir de 2025. 

Ganhar ou perder um plei-
to eleitoral, faz parte do jogo 
democrático. O que não é con-
cebível, é observamos movi-
mentos e agitadores espalhados 
pelo território nacional, que 
buscam a todo e qualquer custo 
descredibilizar a votação eletrô-
nica. Movimentos reacionários, 
completamente desconexos 
com a realidade brasileira, bus-
cam fabricar em todas as elei-
ções a ideia de que a urna não 
é confi ável, e que seria possível 
alterar o resultado do pleito. 

Contudo, o resultado elei-
ção após eleição, mostra o su-
cesso e confi abilidade das ur-
nas, algo inquestionável.  

A urna não se trata apenas 
de um computador. Ela repre-

senta um conjunto de ideias 
e iniciativas que remontam a 
criação da República Federativa 
do Brasil, sendo uma parte fun-
damental para a consolidação 
da ordem e da legitimidade na 
realização do processo eleitoral. 

É preciso responsabilidade, 
senso de dever cívico e com-
promisso com a veracidade dos 
fatos; na adoção de uma pos-
tura irredutível sobre o que é 
correto: a democracia brasileira 
novamente saiu fortalecida e 
respeitada em mais uma elei-
ção. Inclusive, muitas pesquisas 
de intenção de voto encomen-
dadas em diversas cidades, de-
monstraram compatibilidade 
no resultado fi nal das eleições 
pelos municípios brasileiros. 

Para o próximo pleito, em 
2026, precisamos, desde já, 
continuar a levar o esclareci-
mento necessário a uma parce-
la da população. Tanto sobre a 
relevância do voto qualifi cado, 
quanto acerca da confi abilidade 
e segurança. É deixar claro que 
o voto depositado será contabi-
lizado para o candidato que o 
eleitor escolheu. E ponto fi nal!

Alimentar inverdades sobre 
as urnas signifi ca apenas dar 
fôlego ao insanos e descom-
promissados com a democracia 
do país.

O G20 está vindo aí e pro-
mete uma grande oportunidade 
para promover o Rio de Janeiro 
e a cultura carioca para o mun-
do, intensifi cando o turismo 
global na Cidade Maravilhosa.

E a principal promoção, 
além de fazer a cidade funcio-
nar perfeitamente durante os 
dias da reunião que trará os lí-
deres mundiais das principais 
economias do planeta, é a Casa 
G20, que será em Ipanema.

A Casa G20 vai levar à orla 
de Ipanema uma programação 
cultural completa, com sessões 
de cinema, uma grande exposi-
ção sobre o Rio de Janeiro, com 
curadoria de Ruy Castro e He-
loisa Seixas, e shows, com cura-
doria de Nelson Motta. Nas 
duas semanas que antecedem 
um dos fóruns internacionais 
mais importantes da atualidade 
e durante o G20, a Casa de Cul-
tura Laura Alvim será ocupada 
com uma agenda de eventos 
que valorizam a beleza e a his-

tória do Rio e diferentes tipos 
de arte brasileira.

As sessões de cinema vão 
apresentar exclusivamen-
te fi lmes sobre questões so-
cioambientais. Serão exibidos 
quatro longas e quatro cur-
tas-metragens, seguidos de 
debates com personalidades 
relacionadas aos fi lmes após as 
sessões, como Ailton Krenak 
e Murilo Sales, mediados pela 
jornalista Melina Dalboni. As 
exibições são uma parceria en-
tre a Academia Brasileira de 
Cinema e a Time to Act, gera-
dora de experiências imersivas 
que cria narrativas de impacto 
por meio de instalações, expo-
sições de arte e engajamento 
empresarial. A programação 
da Casa G20 se estende até ja-
neiro de 2025 e, ainda em no-
vembro, vai levar ao público o 
show de Letrux, no dia 21, às 
19h, e uma programação cul-
tural em parceria com a Co-
lômbia nos dias 25, 26 e 27.

Reprodução/Susanne Bach

Livro de Carmen Cinira
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  QUINTO CONSTITUCIO-
NAL - Logo depois da eleição para 
a OAB Rio de Janeiro, que ocor-
re no dia 25 próximo, os advoga-
dos mergulham, no próximo dia 3 
de dezembro, na escolha das duas 
listas sêxtuplas que serão envia-
das para peneira do Tribunal de 
Justiça (TJ), para preenchimento 
das duas vagas de desembargado-
res destinadas pelo quinto consti-
tucional à advocacia. No TJ, serão 
formadas duas listas tríplices. As 
inscrições foram encerradas e 57 
advogados se inscreveram.

 Destes nomes sairão as duas 
listas sêxtuplas que, após serem 
avaliadas pelo TJ, formarão as 
duas listas tríplices a serem enca-
minhadas para as escolhas do go-
vernador Cláudio Castro. Caberá 
a ele escolher os dois novos de-
sembargadores. São os seguintes 
os inscritos:

  1. Henrique José Vieira Maia

  2. Luis Alberto Mendonça Meato

  3. Leonardo Ribeiro Pessoa

  4. Hugo Filardi Pereira

  5. Victor Hugo Gonçalves Pereira

  6. Paulo Cesar Carneiro Alves 
Filho 

  7. Fábio de Oliveira Azevedo

  8. Petrúcio Malafaia Vicente

  9. Fátima Cristina Menezes Pires

  10. Fernando Marques de 
Campos Cabral Filho

  11. Diogo Mentor de Mattos 
Rocha 

  12. Mauro Castro Anatocles da 
Silva Ferreira

  13. Alexandre de Carvalho Ayres

  14. Mariana Ribeiro Siqueira

  15. Marco Antonio Condeixa da 
Costa

  16. Luiz Tubenchlak Filho 

  17. Rafael Fagundes Pinto 

  18. Nilson Bruno Filho 

  19. Guilherme Carlos Machado 
Chagas

  20. Alicia Caroline Damasceno 
Monteiro (1 Lista)

  21. Leonardo Oliveira Silveira 
Santos Martins

  22. João Alberto de Sá Barbosa 

  23. Alessandra Balestieri

  24. Danielle Machado Aguiar de 
Vasconcelos Sá

  25. Carlos Alberto Menezes 
Direito Filho

  26. Paulo Márcio Ennes Klein

  27. Rogério da Costa Gomes

  28. Gustavo Rebello Horta

  29. Fernanda Pontes Pimentel

  30. Antonio Carlos da 
Conceição Santos

  31. Rafael Viola

  32. Ruyz Athayde Alcantara de 
Carvalho Filho

  33. Marcelo Carvalhaes Roson

PINGA-FOGO

Ao relativizar as chances de con-
denação do governador de São Paulo, 
Tarcísio de Freitas (Republicanos), 
por abuso de poder político, o pre-
sidente do Tribunal Regional Eleito-
ral-SP, Silmar Fernandes, ignorou de-
cisões recentes do Tribunal Superior 
Eleitoral.

À Folha de S.Paulo, o desembar-
gador falou sobre a entrevista em que 
Tarcísio citou a existência de mensa-
gens do PCC que indicariam voto em 
Guilherme Boulos (Psol), adversário 
de seu aliado Ricardo Nunes (MDB) 
na disputa eleitoral. Fernandes afi r-
mou não saber se o fato teve “infl uên-
cia no pleito”. 

Em seu voto vitorioso no julgamen-
to do ex-presidente Jair Bolsonaro por 
abuso de poder político, o ministro Be-
nedito Gonçalves, do TSE, deixou cla-

ro que a lei que trata do tema explicita 
que “o resultado do pleito não é, por si, 
o fator determinante para a condenação 
por abuso de poder”.

A lei diz que “para a confi guração 
do ato abusivo, não será considerada a 
potencialidade de o fato alterar o resul-
tado da eleição, mas apenas a gravidade 
das circunstâncias que o caracterizam”.

Não importa se determinada ação 
caracterizada como abuso de poder 
tenha   infl uenciado no resultado elei-
toral: Bolsonaro perdeu a eleição em 
2022, mas foi condenado à inegibilida-
de mesmo assim. 

O ex-presidente era acusado por ter 
promovido o ato com embaixadores 
estrangeiros para criticar a urna eletrô-
nica e a cerimônia foi transmitida pela 
TV Brasil. O TSE considerou que os 
fatos afetaram a normalidade e a legiti-

midade do pleito. Pelas mesmas razões, 
Bolsonaro voltaria a ser condenado por 
comemorações do 7 de Setembro.

Gonçalves citou uma outra conde-
nação, a do então deputado bolsonaris-
ta Fernando Francischini (PR) que, às   
16h38, do dia da eleição de 2018, fez 
uma live em que divulgou notícias fal-
sas sobre a urna eletrônica. 

A transmissão feita por Francischi-
ni ocorreu 22 minutos antes do fecha-
mento das urnas — a entrevista de Tar-
císio foi no início da tarde do domingo, 
dia 27, quando houve o segundo turno.

A lei prevê punições para os que 
abusem do “exercício de função, cargo 
ou emprego na administração direta, 
indireta e fundacional da União, dos 
Estados, do Distrito Federal e dos Mu-
nicípios” — para o Psol, este é o caso do 
governador de São Paulo.

Como publicou, no dia 28, a coluna 
Correio Bastidores, o abuso — se reco-
nhecido pela Justiça — tem o poder de 
gerar a declaração de inegibilidade de 
Tarcísio e também de impedir o exer-
cício do novo mandato de Nunes. Isso, 
apesar de o prefeito não ter feito, no dia 
da eleição, qualquer relação entre Bou-
los e o PCC.

Isso porque a lei prevê a cassação do 
registro ou diploma “do candidato dire-
tamente benefi ciado pela interferência 
do poder econômico ou pelo desvio 
ou abuso do poder de autoridade ou 
dos meios de comunicação”.   Como 
me disse um procurador do Ministério 
Público Federal, com larga experiência 
na Justiça Eleitoral, não cabe discutir a 
veracidade do fato relatado pelo gover-
nador, mas se este foi capaz de gerar tur-
bulência no dia da eleição.

Na entrevista, o desembargador 
frisou que a notícia do suposto apoio 
do PCC já havia sido divulgada por 
sites de notícias antes da fala do go-
vernador. Comparou a difusão da his-
tória  à impossibilidade de se recolher 
penas de  travesseiro jogadas do alto 
de um prédio. 

Cabe à investigação apurar e analisar 
os fatos — resguardado o sigilo consti-
tucional da fonte das reportagens. O 
caso citado por Tarcísio na entrevista 
vinha de uma investigação sigilosa da 
polícia que ele chefi a. 

Ele atribuiu a suposta informa-
ção a “ação de inteligência”: com seu 
gesto, jogou uma quantidade imensa 
de penas no ar. Agora, a Justiça tem 
obrigação de catá-las, até para evitar 
que travesseiros voltem a ser rasgados 
em eleições.

Fernando Molica

A Justiça precisa catar as penas jogadas por Tarcísio no ar

Monica Abravanel, diretora do SBT Rio 

e Marcelo Paiva, diretor de jornalismo 

da emissora

MidiaCom RJ 

recebe Ana Tereza 

Basílio, candidata à 

presidência da OAB-RJ

A MidiaComRJ, entidade que reúne os dirigentes 
de rádio, televisão e jornais do Rio, recebeu, para um 
jantar, a candidata à presidência da OAB estadual, 
Ana Tereza Basílio, em companhia do atual presiden-
te, Luciano Bandeira. Foi uma reunião franca, na qual 
os veículos de mídia falaram sobre a importância da 
Ordem dos Advogados na defesa da liberdade de im-
prensa e combate às fake news. Foi ressaltada a impor-
tância do trabalho que a gestão de Luciano Bandeira 
desenvolveu na reorganização da entidade, na qual 
teve Ana Tereza como vice-presidente.

Do jantar/reunião, realizado na residência do 
presidente do MidiaComRJ, Josa Nascimento Bri-
to, na Gávea, foi confi rmada a proposta da criação 
do Fórum Permanente de Comunicação Social da 
OAB, para discutir o papel e a missão da imprensa 
na sociedade e os marcos legais do setor.

Fotos Cláudio Magnavita

CM

Ana Tereza Basílio ladeada pelo deputado 

estadual Fábio Santos (e), da Rádio Melodia, 

e André Dias, diretor da Rede Globo

Os diretores da 

JB FM Daruiz 

Paranhos e 

Marcos Almeida

A homenageada Ana Tereza Basílio, 

com o atual presidente da OAB, Luciano 

Bandeira e os advogados Fabio Nogueira 

(e) e Daniel Homem de Carvalho (d)

Ana Tereza Basílio com Cláudio 

Magnavita (d), Michele Novais, 

Josa Nascimento Brito e Mônica 

Abravanel

Michelle Novais, diretora do 

Cartório do 15º Ofício, com o 

advogado Bruno Calfat (e) e 

Josa Nascimento Brito (d)

  34. � iago Ferreira Cardoso 
Neves 

 35. Juliana da Cunha Foch-Arigony

  36. Patricia Felix Tassara

  37. Fagner Vinicius de Oliveira (1 
Lista)

  38. Julio Sergio da Silva Braga

  39. Eunice Ferreira Henriques de 
Aquino

  40. Manoel Ronaldo de Azevedo

  41. Amaury Soares Marques Junior 
(1 Lista)

  42. Alfeu Ferraz Lobato

  43. Fabricio Mercandelli Ramos de 
Almeida

  44. Dalvo Pessoa de Oliveira 
Miranda

  45. José Marco Tayah

  46. Viviani Mara Moreira da Costa 
(1 Lista)

  47. André Andrade Viz

  48. Veronica Lagassi

  49. Magno Alves de Assunção

  50. Rosa Maria de Souza 
Magalhães

  51. Leonardo José do Patrocínio 
Aragão dos Santos Lau (1 Lista)

  52. Elisabeth Baraúna da 
Conceição Pimentel 

  53. Danielle Almeida Cabral 
Tadeu de Soares Briggs Peçanha

  54. Judson Redine de Avellar

  55. Carlos Eduardo Cunha 
Martins Silva

  56. Gloria Heloiza Lima da Silva

  57. Sayonara Gomes Bastos

 Alguns deles se inscreveram para 
apenas uma lista e, entre os nomes, 
alguns veteranos que já participaram 
da lista sêxtupla anterior. A votação 
será no próximo dia 3 de dezembro.

  EM BUSCA DE CARGO - Não 
serão só os prefeitos que deixam o 
cargo que poderão ser abrigados no 
Governo Estadual. Na Prefeitura do 
Rio também tem uma lista de nomes 
que querem trabalhar no executi-
vo municipal. De olho no Guanaba-
ra em 2026, o prefeito Eduardo Paes 
dará uma atenção especial a estes 
pleitos de correligionários. É só fi car 
de olho. O município do Rio pode 
ganhar em 2025 vários ocupantes de 
cargo de comissão com residência em 
outras cidades. 

 VICE E VEREADORES - Na 
busca de novas ocupações no servi-
ço público estão também alguns vi-
ce-prefeitos do interior que deixam 
seus mandatos em janeiro. Alguns es-
tão sendo cotados para ocupar direto-
rias de empresas públicas do estado. A 
procura de cargos atinge também ve-
readores que não foram eleitos.

 TURISMO REGIONAL - Os en-
contros de motociclistas são os maiores 
indutores do turismo regional. Mas al-
guns prefeitos ainda não se deram con-
ta da importância do segmento. O En-
contro de Motociclistas de Porto Real, 
previsto para 6, 7 e 8 de dezembro, 
foi cancelado porque a Prefeitura não 
deu apoio para a realização do evento. 
Em Paraty, o Moto Fest vai acontecer 
no último fi m de semana de novem-
bro porque os próprios motociclistas e 
comerciantes se cotizaram para pagar 
as despesas do encontro. Os grandes 
eventos de Cabo Frio e de Petrópolis 
sucumbiram por falta de apoio dos ad-
ministradores municipais, diferente do 
que acontece nos municípios mineiros.

  COM QUE FINALIDADE? - A 
Câmara Municipal de Belford Roxo 
deu início nesta terça-feira (5) ao pro-
cesso de impeachment contra o pre-
feito Wagner dos Santos Carneiro, 
o Waguinho (Republicanos), faltan-
do apenas dois meses para o fi m do 
seu mandato. O empenho dos verea-
dores deveria ser para acalmar os âni-
mos na cidade, e não atirar mais gaso-
lina no fogaréu. Todos, sem exceção, 
deveriam estar focados de maneira ir-
restrita no processo de transição para 
o novo governo. Parece que o objeti-
vo é puramente para que Waguinho 
saia desmoralizado da administração 
e tenha os direitos políticos suspen-
sos (caso o afastamento seja chance-
lado). A concentração de esforços do 

parlamento municipal para abrir um 
processo de impeachment nesta altu-
ra do campeonato, já no fi nal do go-
verno, sinaliza claramente que o inte-
resse da população não está em jogo. 
Se estivesse, o empenho seria na dire-
ção contrária. Lembrando também, 
que esta iniciativa pode fechar as por-
tas da cidade com o Governo Federal, 
já que Waguinho e sua esposa Danie-
la Carneiro são aliados de primeira 
hora do presidente Lula. Se o impea-
chment for concretizado o ainda pre-
feito pode fi car inelegível. Uma puni-
ção que evita virada de página.

  MEDALHA MÉRITO IMPE-
RIAL - O deputado estadual Bruno 
Boaretto (PL) foi condecorado com 
a Medalha Mérito Imperial Dom Pe-
dro II. A cerimônia aconteceu nesta 
segunda-feira (4), no Museu Imperial, 
em Petrópolis. Participaram o secretá-
rio de Estado da PMERJ, Coronel Me-
nezes, e o comandante do 26º BPM de 
Petrópolis, Coronel Guimarães, além 
de civis e oficiais que, de alguma for-
ma, contribuem para a Segurança Pú-
blica do Estado do Rio de Janeiro. 
“Fico muito feliz em poder estar como 
deputado estadual lutando e traba-
lhando cada dia mais por dias melho-
res do nosso povo e das nossas institui-
ções de bem”, declarou Boaretto.

  TORCIDA FRATERNA - A família 
Bolsonaro acompanhando a apuração 
em clima de euforia os primeiros resul-
tados da eleição americana. Já teve as-
sessor procurando passagem para a ida 
à posse do amigo Donald Trump.

Ordem anuncia que criará 

Fórum de Comunicação Social
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Aeroportos terão espaços 
multissensoriais para 
passageiros autistas
Governo Federal pretende inaugurar 20 salas até 2026

Por Karoline cavalcante

O Ministério de Portos e 
Aeroportos (Mpor) lançou, 
nesta terça-feira (5), o Pro-
grama de Acolhimento ao 
Passageiro com Transtorno 
do Espectro Autista (TEA). A 
intenção é que sejam implanta-
das nos aeroportos salas espe-
ciais para esses passageiros. O 
anúncio aconteceu durante o 
evento Airport National Mee-
ting 2024, em Brasília.

De acordo com o ministro 
de Portos e Aeroportos, Silvio 
Costa Filho, a iniciativa mostra 
importância para além do de-
senvolvimento econômico e da 
geração de emprego.

“Eu tenho um afilhado, 
o Henrique, que é autista, e 
posso sentir na pele o quanto 
um programa como esse vai 
transformar a vida dele e de 
toda a nossa família. E, princi-
palmente, o impacto positivo 
para tantas famílias brasilei-
ras”, iniciou.

“Hoje, ao anunciar essa ini-
ciativa, estamos dando um sinal 
claro ao Brasil da importância 
das concessionárias não só para 
o desenvolvimento econômico 
e geração de emprego, mas, so-
bretudo, para um olhar social”, 
acrescentou Costa Filho.

Em avaliação da psicope-
dagoga Márcia Maria Silva 
Santos, esta mudança repre-
senta um “ganho imensurável” 
para as crianças e para os seus 
familiares.

“A iniciativa do Programa 
de Acolhimento ao Passageiro 
com Transtorno do Espectro 
Autista, nos aeroportos brasi-
leiros, vai proporcionar expe-
riências positivas e prazerosas, 
durante o longo tempo de es-
pera. As salas sensoriais repre-
sentam um ganho imensurável, 
tanto para as crianças neurodi-
vergentes como para as suas fa-
mílias. Além disso, ações como 
essa é gratificante para nós, pro-

fissionais da área, pois observa-
mos a inclusão acontecendo na 
prática”, disse Márcia.

Programa
Alinhado com os objetivos 

do Plano Aeroviário Nacional 
(PAN), o programa visa à ins-
talação de 20 salas multissenso-
riais em aeroportos brasileiros 
até 2026. A iniciativa é inte-
grada ao programa do Governo 
Federal “Viver sem Limites II”.

Em novembro, será inaugu-
rada uma sala multissensorial 
no aeroporto de Natal (RN) 
e estão previstas outras seis no 
primeiro semestre de 2025. As 
duas primeiras salas sensoriais 
em aeroportos foram instaladas 
em Florianópolis (SC) e Vitó-
ria (ES) pela Concessionária 
Zurich Airport, e serviram de 
inspiração para o atual progra-
ma, que é realizado pelas pró-
prias concessionárias e não gera 
custo para a União.

O secretário Nacional de 
Aviação Civil do Mpor, Tomé 
Franca, citou que ao visitar a sala 
de Vitória, presenciou uma cena 

“muito significativa”, uma mãe 
agradecendo pelo espaço que o 
seu filho estava podendo acessar.

“Sabemos que o ambiente do 
aeroporto — o barulho, a cor-
reria, as pessoas passando com 
malas — pode ser desafiador 
para pessoas com neurodiver-
gências. O programa traz ações 
simples, mas que transformam 
vidas. Para mim, isso é o que re-
presenta a aviação e o papel do 
Ministério de Portos e Aeropor-
tos: agir pensando na responsa-
bilidade social e levar dignidade, 
oportunidade, autoestima e in-
clusão para todos”, disse Franca.

Aprimoramentos
As salas oferecerão estímu-

los sensoriais visuais, táteis e 
auditivos, promovendo relaxa-
mento, concentração e bem-es-
tar; e/ou salas de acomodação 
com ambientes tranquilos e 
estímulos reduzidos, pensadas 
para acolher passageiros duran-
te momentos de crise, oferecen-
do um espaço calmo e seguro. 
“Estarão disponíveis para todas 
as faixas etárias e acessíveis tam-

bém a passageiros com outras 
neurodivergências, proporcio-
nando um ambiente inclusivo 
para todos”, afirmou o Mpor.

Também haverá uma capa-
citação dos profissionais do se-
tor, além da promoção de cons-
cientização e sensibilização dos 
demais passageiros. O objetivo 
do programa é aprimorar a ex-
periência dos passageiros com 
TEA em solo e durante o voo.

Em abril de 2024, um plano 
de ação foi assinado pelo MPor, 
pela Associação de Aeroportos 
do Brasil (ABR), pela Associação 
Brasileira de Empresas Aéreas 
(ABEAR), pela Azul Linhas 
Aéreas, pela Empresa Brasileira 
de Infraestrutura Aeroportuária 
(Infraero) e pela Deputada Fede-
ral Iza Arruda (MDB-PE), com-
prometendo-se a adotar medidas 
que tornem o acesso ao transpor-
te aéreo menos traumático para 
pessoas com TEA. Este plano foi 
formalizado no âmbito do Pro-
tocolo de Intenções do Programa 
Asas para Todos, coordenado 
pela Agência Nacional de Avia-
ção Civil (Anac).

Vosmar Rosa/ Mpor

Ministro de Portos e Aeroportos assina novo programa

StF: Nunes Marques quer ouvir
lula sobre revisão da vida toda

O ministro do STF (Supre-
mo Tribunal Federal), Kassio 
Nunes Marques, intimou o pre-
sidente da República, Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT), e os da 
Câmara, Arthur Lira (PP-AL), 
e do Senado, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), a se manifestarem 
em ação que discute a revisão 
da vida toda do INSS (Institu-
to Nacional do Seguro Social). 

A decisão pela intimação foi 
tomada em resposta a um recur-
so da CNTM (Confederação 
Nacional dos Trabalhadores Me-
talúrgicos) na ADI (Ação Direta 
de Inconstitucionalidade) 2.111.

A confederação contesta o 
julgamento do Supremo, reali-
zado em março deste ano, que 
derrubou a tese da revisão da 
vida toda ao julgar duas ações 
de 1999 sobre a constituciona-
lidade do fator previdenciário.

A revisão da vida toda é um 
processo judicial no qual o apo-
sentado pede o recálculo do be-
nefício para incluir na conta salá-
rios antigos, de antes de julho de 
1994, pagos em outras moedas.

Em março, ao julgar duas 
ADIs de mais de 20 anos, pro-
tocoladas em 1999 contra a 
lei 8.213, que criou o fator 
previdenciário, os ministros 
entenderam, por 7 votos a 4, 
que a correção não é possível, 

contrariando decisão de 2022, 
quando aprovaram a revisão ao 
julgar o tema 1.102, que trata 
diretamente do caso.

Nos chamados embargos 
de declaração — quando se 
pede esclarecimento de pontos 
de um julgamento —, a con-
federação alega que a revisão é 
válida, já que, em 2022 o STF 
aprovou a correção.

Pede ainda que parte da de-
cisão de março deste ano seja 
anulada, que seja declarado in-

válido o voto do ministro Gil-
mar Mendes por ter sido advo-
gado-geral da União em 2000, 
trabalhando na defesa do fator 
previdenciário no Supremo, 
e, caso os ministros entendam 
não haver mesmo direito à revi-
são, que garantam o pagamento 
ao menos a quem entrou na Jus-
tiça até 21 de março deste ano. 

Esse é o segundo recurso da 
CNTM, que já teve um outro 
negado pelos ministros em se-
tembro. O prazo para manifes-

tação é de até cinco dias.
Procurada, a AGU (Advo-

cacia-Geral da União), que re-
presenta o governo na Justiça, 
disse que “como parte interes-
sada, o presidente da Repúbli-
ca foi intimado a se manifestar 
nos autos do processo”, mas que 
o órgão ainda não recebeu a 
intimação formal. “Assim que 
receber, irá avaliar as medidas 
processuais cabíveis.”

No caso do Senado, a in-
formação é de que o órgão 
“manifesta-se no processo por 
meio da Advocacia do Senado 
(Advosf )”. A recomendação foi 
para acompanhar o andamento 
da ação no site do STF.

No recurso, o pedido da 
CNTM é para que se convo-
quem representantes do Con-
gresso Nacional e a PGR (Pro-
curadoria-Geral da República), 
mas não cita a Presidência da 
República.

A intimação de Nunes Mar-
ques, no entanto, não garante a 
aceitação dos embargos de de-
claração da CNTM. O recurso 
ainda deverá ser julgado, e pode 
ser rejeitado ou aceito. O mi-
nistro é o relator do caso e, após 
ouvir todas as partes, irá fazer 
seu relatório.

Por Cristiane Gercina 
(Folhapress)

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Intimação é resposta de recurso da CNTM a ADI 2.111

CORREIO POLÍTICO

Alckmin alerta para vídeo fake 
com sua imagem nas redes

Hugo Motta consegue apoio de 
PSDB, Cidadania, PSB e PDT

Denúncia de racismo e ameaça

Um vídeo falso circula pelas 

redes sociais e aplicativos 

de mensagem com uma 

imagem manipulada do 

vice-presidente Geraldo Al-

ckmin. O alerta foi feito pelo 

próprio Alckmin, através 

de uma postagem nesta 

terça-feira (5). Segundo ele, 

no falso vídeo, golpistas 

tentam obter dados pesso-

ais de usuários com a pro-

messa de verificação de re-

cursos a receber no Banco 

Central. “Peço atenção de 
vocês para um golpe que 

está circulando nas redes 

sociais. Trata-se de um ví-

deo falso, manipulado com 

minha imagem, orientan-

do o usuário a inserir dados 

pessoais, em um site, para 

verificar se ele foi benefi-

ciado com a devolução de 
valores por meio do Banco 

Central”, afirmou.

O líder do Republicanos, 

Hugo Motta (PB) conse-

guiu apoio de mais parti-

dos para suceder Arthur 

Lira (PP-AL) na presidên-

cia da Câmara. O depu-

tado angirou a federação 
PSDB-Cidadania (17 de-

putados), do PSB (14) e do 

PDT (18). Com isso, Motta 

consegue votação de 72% 
(374) dos 513 deputados 

da Casa. 

O líder do PSDB, Adol-

fo Viana (BA), o chamou 

de deputado “mais do 

que qualificado”. Líder da 
maioria na Casa, André 

Figueiredo (PDT-CE) disse 

que a bancada tem con-

fiança de que a gestão de 
Hugo Motta representará 

“a continuidade da ges-

tão de Arthur Lira”. O PSB, 
por sua vez, tinha sinaliza-

do apoio a Elmar após o 

União Brasil apoiar a can-

didatura de João Campos 
à reeleição na Prefeitura 
do Recife e de Duarte Jr. à 

Prefeitura de São Luís, no 
Maranhão. Campos parti-

cipou da reunião da ban-

cada ao lado do presiden-

te nacional do PSB, Carlos 

Siqueira, para endossar o 

nome de Hugo Motta.

Mesmo com esses 

apoios, Antonio Brito 

(PSD-BA) mantém a can-

didatura, mas partido 

abrirá diálogo com Hugo 

Motta e Lira para tratar de 

“proporcionalidade” dos 

espaços do PSD na Casa, 

sinalizando pela primei-

ra vez que pode deixar a 

disputa. A bancada dele-

gou a ele essa tarefa de 

iniciar as conversas. El-

mar Nascimento (União 
Brasil-BA), outro possível 

candidato, também sina-

lizou sua desistência, mas 

não a formalizou.
Motta afirmou que 

defende que a Câmara 

tenha um “ambiente sa-

lutar” e disse que a Casa 

não “pode ser palco de 
episódios tristes onde se 

debatem pautas que não 
são prioridades para a so-

ciedade”. 

Ainda falando das redes 

sociais, através de seu per-

fil no X (antigo Twitter) a 
deputada federal Carol 

Dartora (PT-PR) denun-

ciou ter sido alvo de ata-

ques racistas e de ameaça 

de morte. A parlamentar 

disse que as ameaças se 

intensificaram nos últi-
mos dias, com o envio de 

e-mails que teriam o ob-

jetivo de a “calar” e “inti-

midar”. Conforme as in-

formações, as mensagens 

foram encaminhadas à 

Polícia Federal (PF), ao 

Ministério Público Federal 
(MPF) e à Polícia Legislati-

va da Câmara dos Deputa-

dos. “Nesta semana, recebi 

mais um e-mail com ame-

aças contra a minha vida, 

mais uma tentativa de me 

calar e me intimidar”, pu-

blicou a deputada na últi-
ma sexta-feira (1°). “Ocupar 

um espaço de poder sen-

do uma mulher negra é, 

todos os dias, um ato de 

resistência. Desde o início 

da minha trajetória como 

deputada federal, assumi 

o compromisso de enfren-

tar desafios e lutar por jus-

tiça social, direitos huma-

nos e inclusão para todas e 
todos”, acrescentou. 

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Mário Agra/Câmara dos Deputados

Alckmin é garantia conservadora para Lula

Paraibano tem cerca de 72% das 513 cadeiras da Casa
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Câmara aprova PLP que 
altera regras de emendas

Por Gabriela Gallo

O plenário da Câmara dos 
Deputados aprovou, nesta ter-
ça-feira (5), o Projeto de Lei 
Complementar (PLP) 175/24, 
que regulamenta as regras de 
transparência, execução e im-
pedimentos técnicos de emen-
das parlamentares. Foram 330 
votos a favor e 74 contrários ao 
texto. Os parlamentares apro-
varam o texto substitutivo do 
relator da medida, deputado 
Elmar Nascimento (União-
-BA). O texto e segue para o 
Senado Federal.

“O novo marco fortalece a 
transparência, a eficiência e o 
controle no uso dos recursos 
públicos”, defendeu Elmar Nas-
cimento, alegando que a medi-
da é fundamental para a execu-
ção do Orçamento.

No mesmo dia, o plenário 
da Casa aprovou a urgência do 
PLP por 360 votos favoráveis 
e 60 contrários. A aprovação 
da urgência do texto garan-
tiu a votação no mesmo dia, 
já que o modelo de urgência 
libera o projeto de ser votado 
nas comissões específicas que 
abrangem a temática do texto, 
permitindo que os parlamen-
tares votassem diretamente no 
plenário da Casa.

Em entrevista à TV Câmara 
logo após a aprovação do tex-
to no plenário da Casa, o de-
putado Rubens Pereira Júnior 
adiantou que o presidente do 
Senado, Rodrigo Pacheco (PS-
D-MG) disse que texto deve ser 
votado no plenário do Senado 
ainda neste mês.

O texto de Elmar Nasci-
mento prevê o pagamento de 
R$ 11,5 bilhões em emendas 
não impositivas – ou seja, as 
emendas de pagamento não 

obrigatório – para 2025. Já a 
partir de 2026, o esse valor deve 
ser corrigido anualmente pela 
inflação, se o texto permanecer 
como está.

“No que tange às emendas 
de bancada, destacam-se avan-
ços como a restrição do objeto 
a projetos de investimentos 
estruturantes e ações e equipa-
mentos públicos prioritários, a 
garantia de oito emendas para 
todas as bancadas e a vedação 
de repartição da ação de forma 
que as partes não resultem em 
valor inferior a 10% do valor da 
emenda, ressalvada para aten-
dimento em ações e serviços 
públicos de saúde”, declara o 
relatório da media.

Contrários

O deputado federal Danilo 
Forte (União-CE) foi um dos 
parlamentares que se manifestou 
contrário à medida. Horas antes 
da votação no plenário da Casa, 
em entrevista coletiva à impren-
sa, o deputado – que também foi 
autor da última Lei de Diretrizes 

Orçamentárias (LDO) – criti-
cou o modelo apresentado pelo 
deputado Rubens Pereira Júnior 
(PT-MA). Na avaliação de Forte, 
o texto pode limitar a autonomia 
do Congresso sobre o orçamento 
público.

“Qualquer relatório que fi-
zer será ruim para alguém. Se 
fizer o relatório para atender o 
que vem do projeto do Rubens, 
ele está entregando o orçamen-
to para o poder Executivo. Aí 
não precisa mais de CMO [Co-
missão Mista do Orçamento], 
de LDO, não precisa mais de 
nada. Se ele fizer para atender 
o plenário, vai estar compran-
do uma briga com o Executivo 
e com o Judiciário, que todo 
mundo sabe que estão jogando 
juntos”, declarou Danilo Forte.

Presidência

A relatoria de Elmar Nasci-
mento, que também é candida-
to a presidência da Câmara dos 
Deputados, foi interpretado 
como uma estratégia de Arthur 
Lira (PP-AL) para atrair votos 

para seu candidato a sucessor, 
deputado Hugo Motta (Repu-
blicanos-PB). Há a expectativa 
de que o parlamentar do União 
Brasil desista de sua candidatu-
ra para apoiar Motta, em troca 
de virar presidente da Comis-
são de Constuição e Justiça 
(CCJ) da Câmara, a principal 
comissão da Casa, no primeiro 
ano do mandato de Motta.

Nesta terça-feira, os parti-
dos PSDB e Cidadania se jun-
taram ao candidato de Lira e 
anunciaram apoio ao paraiba-
no para assumir a presidência 
da Câmara.

Já no Senado, o líder do PT 
no Senado, senador Beto Faro 
(PT-PA), confirmou nesta ter-
ça-feira que o partido apoiará 
o candidato Davi Alcolumbre 
(União Brasil-AP) para a pre-
sidência da Casa em fevereiro 
de 2025. Com o apoio da ban-
cada, que tem 9 integrantes, Al-
columbre, teoricamente, tem a 
quantidade necessária de votos 
para se eleger presidente do Se-
nado novamente.

Texto segue para o Senado, que deve avaliá-lo em novembro
Mário Agra/Câmara dos Deputados

Parlamantares tiveram pressa em aprovar urgência e conteúdo do texto no mesmo dia

Por Gabriela Gallo

Por falta de decoro, o ple-
nário do Senado Federal adiou 
a votação do projeto que insti-
tui o marco regulatório para o 
mercado de crédito de carbo-
no no Brasil (PL 182/2024) 
para próxima terça-feira (12). 
O substitutivo da matéria seria 
apresentado nesta terça-feira (5) 
pela relatora da medida, senado-
ra Leila Barros (PDT-DF), que 
também é presidente da Comis-
são de Meio Ambiente (CMA) 
da Casa. Porém, os senadores 
optaram por adiar a votação do 
projeto perante a complexidade 
do tema e do fato de o Congres-
so Nacional estar trabalhando 
em sistema semipresencial.

O relatório substitutivo de 
Leila Barros foi apresentado nes-
ta segunda-feira (4). Caso o texto 
da relatora seja aprovado, o pro-
jeto retorna para a Câmara dos 
Deputados.

O projeto garante que 
empresas compensem as suas 
emissões de gases poluentes por 
meio da compra de créditos 
vinculados a iniciativas de pre-
servação ambiental. O projeto 
divide o mercado de crédito 
de carbono em dois setores: o 
regulado e o voluntário. O re-
gulado envolve iniciativas do 
poder público e observa regras 
estabelecidas no Protocolo de 
Kyoto, protocolo internacional 
assinado em 1997 que previa os 
créditos de carbono pela pri-
meira vez. O setor voluntário, 
por sua vez, refere-se à inicia-
tiva privada, no intuito de não 

impôr uma padronização, dei-
xando-o mais flexível.

Para o presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
o tema é de grande relevância 
e traz um protagonismo para o 
Brasil no combate a impactos 
causados ao meio ambiente – 
especialmente com a participa-
ção brasileira na 10ª Cúpula dos 
Parlamentos do G20 (Cúpula 
do P20), marcada de quarta-feira 
(6) a sexta-feira (8) no Congresso 
Nacional, e a 29ª Conferência do 
Clima das Nações Unidas (COP 
29), marcada para próxima se-
gunda-feira (11), no Azerbaijão, 
país localizado entre o Leste Eu-
ropeu e a Ásia Ocidental.

“Considero um projeto precí-
puo para esse propósito do Brasil 
de liderar essa caminhada do de-
senvolvimento sustentável, regu-

lando o mercado de carbono e 
tornando mais claras as regras em 
relação a esse tema”, disse Pacheco.

A relatora do projeto enfatiza 
que o projeto “incentivará em-
presas a adotarem práticas sus-
tentáveis e atrairá investimentos, 
colocando o Brasil na vanguarda 
das soluções climáticas globais”. 
“Um passo importante para um 
futuro mais verde”, ressaltou Lei-
la Barros em suas redes sociais.

Reforma Tributária

Outra matéria de destaque 
no Senado Federal é o primeiro 
projeto que regulamenta a refor-
ma tributária (PLP 68/2024). 
O texto atualmente segue em 
discussão na Comissão de Cons-
tituição e Justiça do Senado 
(CCJ), ainda sem data para ser 
aprovada

Em conversa com a impren-
sa nesta terça-feira o presidente 
da Casa, Rodrigo Pacheco (PS-
D-MG), reforçou que segue a 
expectativa de que o projeto seja 
votado no plenário da Casa até o 
final do ano, em dezembro. Para 
o parlamentar, o cronograma será 
possível já que a reforma tributá-
ria será tratada como prioridade 
no Senado.

“Um pilar fundamental 
da liberdade econômica é um 
melhor sistema tributário, en-
tão o que eu senti hoje aqui 
foi um grande apoio a reforma 
tributária e nós estamos muito 
entusiasmados com a possibi-
lidade de votação ainda este 
ano, uma previsão de leitura de 
parecer pelo senador Eduardo 
Braga [MDB-AM], no final de 
novembro, aí é natural um pe-
dido de vistas na CCJ em mais 
uma semana e levarmos os pri-
meiros dias de dezembro, tanto 
na CCJ quanto no Plenário do 
Senado”, destacou o presidente 
do Senado.

Ainda nesta terça-feira, o se-
nador Izalci Lucas (PL-DF) soli-
citou mais uma vez que o que o 
texto seja apreciado na Comissão 
e Assuntos Econômicos (CAE) 
da Casa. Izalci, que foi coorde-
nador do grupo de trabalho do 
PLP 68 na CAE, defendeu que a 
reforma tributária impacta dire-
tamente o bolso dos consumido-
res e contribuintes, tendo grande 
importância econômica. Além 
disso, ele argumenta que o tema 
não tramita mais em urgência na 
Casa, portanto, também poderia 
ser apreciado na CAE.

Senado adia Pl que regulamenta 
mercado de carbono no Brasil

Saulo Cruz/Agência Senado

Pacheco e Leila Barros optaram por adiar votação

CORREIO BASTIDORES

Dinheiro é transferido mesmo 
sem projetos específicos

Mudança em emendas pix 
complica projeto

Sem motivo Constituição

Cariocada

Moeda de troca

Mistura tóxica

Fake news

Mudança feita na Cons-

tituição em 2019 criou 

as transferências espe-

ciais e determinou que 

elas seriam repassadas 

“diretamente ao ente fe-

derado beneficiado, in-

dependentemente de ce-

lebração de convênio ou 

de instrumento congê-

nere”. Ou seja, o dinheiro 

cai no caixa de prefeitu-

ras mesmo sem que te-

nha finalidade específica.
O projeto determina que, 

no caso dessas emendas 

pix, o autor da transferên-

cia deve informar seu ob-

jeto e seu valor. Haveria 

também prioridade para 

a conclusão de obras ina-

cabadas.  Outro ponto que 

preocupa parlamentares é 

submeter essas emendas 

ao controle do Tribunal de 

Contas da União.

Uma acirrada discussão 

atrapalhou a tramitação 

do projeto que regula-

menta e estabelece limi-

tações a emendas parla-

mentares ao orçamento 

federal. 

A proposta é resultado de 

uma exigência do minis-

tro Flávio Dino, do Supre-

mo Tribunal Federal, que 

cobra mais transparência 

dessa transferência de re-

cursos.

PL, PSD e PSDB reclama-

ram que o projeto avan-

çava sobre prerrogativas 

do Congresso Nacional 

ao por exemplo, definir 
que tipo de obra pode-

ria ser favorecida pelas 

transferências especiais, 

as emendas pix, hoje en-

tregues sem qualquer 

controle.

Líder do União Brasil e re-

lator da proposta, Elmar 

Nascimento (BA) buscava 

um acordo até o início da 
noite de ontem.

Para a deputada Jandira 

Feghali (PCdoB-RJ), não 

havia motivo para a grita. 

Alegou que o projeto ape-

nas estabelece um regra-

mento. “Pior que está não 

fica”, disse, referindo-se à 
facilidade na distribuição 

dos recursos atualmente. 

Defendeu, no limite, uma 

votação sem acordo. 

O deputado Luiz Philippe 

de Orleans e Bragança 

(PL-SP) afirmou que o 
maior problema estava 

relacionado a emendas 

individuais — não citou 

especificamente as pix. 
Ressaltou que essas trans-

ferências foram incluídas 
na Constituição e teriam 

que ser respeitadas.

O prefeito carioca, Eduar-

do Paes (PSD), não perde 

a chance de cutucar São 

Paulo. Curtiu um post no 

Instagram do perfil Per-
rengue Chique — a publi-

cação mostrava imagens 

da confusão causada pela 

chuva no autódromo de 

Interlagos, durante a cor-

rida de Fórmula 1.

Em tempo: o deputa-

do Luiz Philippe, apesar 

de reconhecer o direito 

às emendas, diz que as 
de caráter individual são 

“muito ruins para o jogo 

da política”, servem de 
“moeda de troca” para o 

Centrão. Reclama tam-

bém da interferência do 

STF em mais um caso.

Integrante da CPI das 

Apostas, o senador Carlos 

Portinho (PL-RJ) diz que 

o caso do jogador Bruno 

Henrique, do Flamengo, 

reforça os problemas das 

bets. “Tão ruim quanto a 

manipulação é a suspeita 

em si. Não dá para mis-

turar esporte e jogo de 

azar”, ressalta.

Aberto em 2019 e manti-

do sob sigilo pelo minis-

tro Alexandre de Moraes, 

o inquérito das fake news 

parece ter entrado na reta 

final. Desde outubro hou-

ve 27 movimentações re-

gistradas — em setembro, 

foram apenas seis. No últi-

mo dia 29, Moraes tomou 

duas decisões.

Mário Agra/Câmara dos Deputados

Zeca Ribeiro/Câmara dos Deputados

Rubens Pereira Júnior (PT-MA) assina a proposta

Elmar Nascimento buscou acordo

POR FERNANDO MOLICA
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Pix ganha funcionalidade 
para melhorar segurança

Senado adia análise de projeto 
do mercado de carbono

CORREIO ECONÔMICO

Liderança Responsabilidade

Reversão

Combate eficaz 

Temor

Ritmo próprio

A título de conferir mais 
segurança às transações 
via Pix, o Banco Central 
(BC) está desenvolven-
do uma nova funcio-
nalidade, com vistas ao 
rastreamento, bloqueio 
e devolução de valores 
transacionados pela fer-
ramenta. O anúncio foi 
feito, nessa segunda-fei-
ra (4), pelo presidente do 
BC, Roberto Campos Neto 

adianta que a novidade 
“ainda não está pronta, 
mas será anunciada em 
breve”, ao participar de 
evento do Google sobre 
Pix por aproximação. Nes-
se aspecto, Campos Neto 
acrescentou que a autori-
dade monetária trabalha 
para ‘mitigar’ as fraudes 
com Pix, mediante o uso 
de Inteligência Artificial 
(IA) na análise de dados.

Com o objetivo de per-
mitir que empresas com-
pensem suas emissões 
de gases poluentes, por 
meio da compra de cré-
ditos vinculados a ini-
ciativas de preservação 
ambiental, o projeto (PL 
182/2024) que institui o 
marco regulatório para 
o mercado de crédito de 
carbono no país teve sua 
análise adiada para a pró-
xima terça-feira (12) pelo 
Plenário do Senado. 

Embora a apresenta-
ção do substitutivo da rela-
tora da matéria e presiden-
te da Comissão de Meio 
Ambiente (CMA), senadora 
Leila Barros (PDT-DF) esti-
vesse prevista para essa 
terça-feira (5), o Plenário 
preferiu o adiamento, ao 
reconhecer a complexida-
de do tema, acrescido do 
fato de o Congresso Nacio-
nal, nesse momento, está 
trabalhando em sistema 
semipresencial.

Ao reconhecer a relevân-
cia do tema para a parti-
cipação brasileira na 10ª 
Cúpula dos Parlamentos 
do G20, nessa semana, 
o presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco, “consi-
dera o projeto [mercado 
de carbono] vital à lide-
rança nacional do desen-
volvimento sustentável.

Ao considerar que o “Bra-
sil não vai se tornar, mas já 
é uma potência ambien-
tal, a relatora do projeto 
do mercado de carbono, 
Leila Barros diz que nosso 
maior desafio é “como va-
mos trabalhar tantos ati-
vos importantes ao nosso 
país, mas com muita res-
ponsabilidade”.  

Embora o consumo de 
cigarros ilegais tenha des-
pencado ao menor índice 
dos últimos 12 anos – so-
bretudo os produzidos no 
Paraguai – as mudanças 
introduzidas pela reforma 
tributária podem fazer 
com este mercado sofra 
revés, voltando a crescer a 
participação dos ‘piratas’. 

Como condição a um 
combate mais eficaz aos 
golpes no Pix, o presiden-
te do BC entende que o 
mercado financeiro pre-
cisa eliminar a profusão 
de contas laranjas e fan-
tasmas. “Precisamos en-
durecer os critérios para 
se abrir conta”, assinalou 
Campos Neto.

Embora entenda que o 
recuo dos cigarros ilegais 
decorre do equilíbrio e 
previsibilidade tributária 
nos últimos anos, com 
fiscalização e redução da 
diferença de preço ante 
o legal, o Fórum Nacional 
Contra a Pirataria e a Ile-
galidade (FNCP) teme a 
reversão dessa realidade.

Quanto à agenda de 
transformação digital con-
duzida pelo BC por Gabriel 
Galípolo, em 2025, Cam-
pos Neto disse que ela in-
depende do comando da 
instituição. “É natural que 
cada gestor imprima seu 
ritmo e direcionamento. 
O BC tem essa agenda há 
algum tempo”.

Divulgação site Gocache

Divulgação Portal Comunique-se

Funcionalidade é tentativa de tornar Pix mais seguro

Embora adiado, projeto ganha relevância no G20

Mercado prevê que Copom 
elevará Selic para 11,25% ao ano
Expectativa é de que a taxa básica suba meio ponto percentual

Por marcello Sigwalt

Em meio à expectativa cres-
cente do anúncio, ainda que 
tardio, de cortes de gastos fede-
rais, o mercado financeiro já ‘dá 
como certo’ que o Comitê de 
Política Monetária do Banco 
Central (Copom/BC), ao cabo 
de sua reunião de dois dias, 
promova, nessa quarta-feira 
(6), como esperado, aumento 
de meio ponto percentual da 
Selic (taxa básica de juros), que 
passaria de 10,75% ao ano para 
11,25% ao ano. Esta previsão é 
quase unânime, entre as insti-
tuições financeiras e consulto-
rias especializadas consultadas 
pelo jornal econômico Valor 

Na visão do coordenador 
acadêmico da Fundação Getú-
lio Vargas, o economista Mauro 
Rochlin, na raiz da nova majo-
ração está o aumento ‘persisten-
temente fora da meta’ da infla-
ção. Secundariamente, Rochin, 
porém, admite as pressões exer-
cidas sobre a economia pelo dó-
lar, pela energia, pelo mercado 
de trabalho “muito aquecido” 
e por uma política fiscal “mui-
to generosa”. À Agência France 

Presse, o coordenador acrescen-
ta: “Se a gente for reunir todos 
esses fatores a gente vai enten-
der o porquê de uma decisão de 
0,50%, o porquê que ela não se-
ria muito difícil de se esperar”.

Ainda preso à figura de 
‘bombeiro’ que reduza, pelo 
menos em parte, a temperatura 
da tensão do mercado quanto 
ao fiscal, o Planalto insiste na 

tecla ‘desgastada’ de sua capaci-
dade, jamais provada, de cum-
prir a meta fiscal. Fiel à essa ‘co-
reografia’ política, o ministro 
da Fazenda, Fernando Haddad, 
decidiu suspender a viagem à 
Europa, prevista para esta se-
mana a pedido do mandatário, 
tendo em vista ‘finalizar’ a de-
finição do pacote de corte de 
gastos.

Na ponta do lápis, a inflação 
tupiniquim avançou 4,42% nos 
últimos 12 meses em setembro. 
Mas para o Focus, o IPCA para 
2024 já teria chegado a 4,59%. 
Outro sintoma de que o Exe-
cutivo ‘perdeu a rédea’ fiscal é 
a disparada do dólar a R$ 5,86, 
na sexta-feira (1º), 2º maior va-
lor histórico, com valorização 
superior a 20% no ano.

Agência de Notícias da Indústria

Aumento esperado da Selic para 11,25% ao ano já havia sido precificado pelo mercado

Por marcello Sigwalt

Medidas efetivas que per-
mitem ao governo federal, além 
de equilibrar as contas públi-
cas, obter uma economia de 
R$ 1 trilhão, nos próximos dez 
anos, mediante a desindexação 
dos benefícios previdenciários 
e do Benefício de Prestação 
Continuada (BPC) do valor 
do salário mínimo, além da 
desvinculação de despesas com 
os pisos da saúde e da educação 
das receitas. 

Pela proposta, apresentada 
pela Consultoria de Orçamen-
to da Câmara dos Deputados 
(com a assinatura do consultor 
Paulo Bijos, que fazia parte da 
equipe do Ministério do Plane-
jamento que tratou da revisão 
do gasto público), os benefícios 
seriam corrigidos pela inflação, 
em que eventuais ganhos reais 
sofreriam avaliação periódica 
no início do mandato presi-
dencial. Dentro dessa sistemá-

tica, em dez anos (entre 2025 e 
2034) seriam economizados de 
R$ 1,1 trilhão. 

Pressupondo um ganho real 
de 0,6% ao ano, mesmo percen-
tual mínimo do regime fiscal, o 
montante economizado chega-
ria a R$ 890 bilhões.

No que toca aos pisos da 

saúde, educação e Fundeb (da 
educação básica), estes perde-
riam a vinculação ao compor-
tamento da receita, mas seriam 
corrigidos pela inflação. Aloca-
ções adicionais, neste caso, se-
riam avaliadas periodicamen-
te, no momento da elaboração 
dos orçamentos anuais. Caso 

seja adotada, a mudança tem 
potencial para economizar em 
três anos (entre 2026 e 2028) 
R$ 97 bilhões, pelos cálculos 
da consultoria. Se utilizada 
a correção de 0,6% ao ano, o 
total da economia atingiria 
R$ R$ 77,5 bilhões. As modi-
ficações estão condicionadas à 
aprovação de uma Proposta de 
Emenda à Constituição (PEC) 
no Congresso.

Reza o estudo: “Reafirme-
-se, contudo, a ressalva maior de 
que tais medidas se concentram 
no “lado da despesa”, com ênfa-
se na revisão de despesas obri-
gatórias ou rígidas, e de modo 
algum se pretendem exaustivas. 
Não se negligenciam, portanto, 
diversas outras iniciativas de 
revisão do gasto público, inclu-
sive de gastos tributários, que 
também merecem ser debati-
das ou intensificadas”. Haddad 
disse que se discute uma PEC 
cujas despesas caibam no arca-
bouço fiscal.

consultoria propõe economia de R$ 1 tri 
Divulgação site Notícias Concursos

Economia trilionária demanda maior vontade política

Manobra fiscal contém a alta de futuros

Juro alto força o recuo do endividamento

Os juros futuros fecharam 
em baixa, com destaque para 
a ponta longa, mais sensível 
ao noticiário fiscal e ao am-
biente externo, após exibirem 
alta durante a manhã desta 
terça-feira (5). 

No Brasil, a antecipação 
de reuniões em Brasília para a 
discussão do pacote fiscal foi 
determinante para a melhora, 
ao sinalizar o senso de urgência 
na definição, e consequente do 
anúncio, das medidas de corte 

de gastos que os agentes tanto 
vêm cobrando do governo. O 
avanço dos rendimentos dos 
Treasuries perdeu força após 
um leilão de T-Notes com de-
manda acima da média.

A taxa do contrato de De-
pósito Interfinanceiro (DI) 
para janeiro de 2026 fechou 
em 12,81%, de 12,89% ontem 
no ajuste, e a do DI para janei-
ro de 2027 encerrou a 12,94% 
(de 13,03% ontem). A taxa do 
DI para janeiro de 2029 caiu de 

13,04% para 12,93% (mínima).
A expectativa pelo pacote 

fiscal e a eleição americana di-
taram a dinâmica dos mercados 
durante toda a sessão, deixan-
do em segundo plano por ora 
a decisão do Copom amanhã. 
Inicialmente, o mercado optou 
pela cautela enquanto aguarda-
va a nova reunião de ministros 
para selar o destino da agen-
da de revisão de despesas, que 
ocorreria às 16h. 

Do encontro, participaram 

Fernando Haddad (Fazenda), 
Rui Costa (Casa Civil), Carlos 
Lupi (Previdência), Welling-
ton Dias (Desenvolvimento 
Social), Simone Tebet (Plane-
jamento), Esther Dweck (Ges-
tão), além de representantes do 
INSS, Dataprev e Serpro.

Porém, a informação no co-
meço da tarde de que a reunião 
foi antecipada em duas horas 
abriu espaço para a curva de-
volver o estresse, com as taxas 
rodando abaixo de 13%.  

O porcentual de famílias 
endividadas recuou, enquanto 
o de inadimplentes avançou 
em outubro, mostra a Pesquisa 
de Endividamento e Inadim-
plência do Consumidor (Peic), 
divulgada mensalmente pela 
Confederação Nacional do Co-
mércio de Bens, Serviços e Tu-
rismo (CNC). Entre as famílias 
de menor renda, a inadimplên-
cia alcançou 37,7%, refletindo, 
conforme os responsáveis pela 
pesquisa, o impacto dos juros 

elevados e das condições de cré-
dito mais restritivas sobre o or-
çamento dos mais vulneráveis.

“O aumento da inadim-
plência, apesar da queda do 
endividamento, evidencia as 
dificuldades enfrentadas pelas 
famílias de menor renda para 
manter suas contas em dia, em 
um contexto de juros elevados”, 
avaliou em nota o economista-
-chefe da CNC, Felipe Tavares.

Segundo ele, a taxa Selic em 
níveis altos restringe o acesso 

ao crédito e dificulta a recupe-
ração financeira, especialmen-
te para os consumidores mais 
vulneráveis. Projeções da CNC 
indicam que o endividamento 
pode voltar a crescer no último 
trimestre de 2024, impulsio-
nado pelas compras de fim de 
ano. “O crédito tem um papel 
fundamental no consumo, mas 
os juros elevados impõem res-
trições”, disse Tavares.

A pesquisa mostra que esse 
aumento de inadimplência 

ocorreu apesar de uma redução 
geral do endividamento, que 
recuou para 76,9%, semelhante 
ao nível registrado em outu-
bro do ano passado, indicando 
maior cautela das famílias com 
o uso de crédito. A inadimplên-
cia em outubro atingiu 29,3%, 
maior taxa desde outubro de 
2023.

Além disso, a parcela de fa-
mílias que afirmam não ter con-
dições de quitar suas dívidas em 
atraso aumentou para 12,6%.
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Magnata

Jogo confirmado Vai jogar

Desfalques

AMEAÇA

Imagens e vídeos de 

um boneco pendura-

do com foto do rosto 

do técnico do Bahia, 

Rogério Ceni, junto 

a ofensas e ameaças 

escritas em faixas 

estendidas ao longo 

de um viaduto pró-

ximo à Arena Fonte 

Nova, estádio do clu-

be, viralizaram nesta 

terça-feira (5) nas redes sociais.  Em nota de repúdio, o 

Esquadrão de Aço condenou as manifestações, que clas-

sificou como “inaceitáveis”. O clube disse ter contatado a 
Secretaria de Segurança Pública, para que os responsá-

veis sejam identificados e punidos. O episódio é similar ao  
sofrido por Vinícius Júnior, atacante da seleção brasileira 

e do Real Madrid, em janeiro de 2023, na Espanha.

As faixas dispostas no viaduto - que liga o Vale Na-

zaré à Avenida Bonocô - tinham inscritas frases como 

“Ceni burro”, “time covarde” e “acabou a paz”.
As manifestações ocorreram horas antes de lan-

çamento da campanha nacional Cadeiras Vazias e 

do Movimento de Ocupação pela Paz no Futebol, na 
Arena Fonte Nova, que preencheu cadeiras do estádio 

com camisas de times brasileiros.

Segundo o blogueiro Jorge 

Nicola, o magnata grego 

Evangelos Marinakis, dono 

de clubes como Olympia-

cos e Nottingham Forest, 

está interessado em com-

prar a SAF do Vasco. Edu 

Gaspar integraria o projeto.

A CBF confirmou o duelo 
entre Botafogo e Palmei-

ras pelo Campeonato Bra-

sileiro para o dia 26 de no-

vembro, quatro dias antes 

da final da Libertadores. O 
jogo acontecerá no Allianz 

Parque, em São Paulo.

Artilheiro tricolor, Jhon 

Arias não deve desfalcar 

o Fluminense após a Data 

FIFA. O último jogo da Co-

lômbia é dia 19/11. Flumi-

nense x Fortaleza será no 

dia 22, dando tempo de 

descanso para o craque.

O Flamengo pega o Cru-

zeiro mais tarde com cinco 

desfalques. Gabigol, Arras-

caeta, Gerson, Léo Ortiz e 
Wesley não viajaram por-
que foram poupados pelo 

técnico Filipe Luís para a 
final da Copa do Brasil.

Agência Brasil

Boneco de Ceni foi ‘enforcado’

CORREIO NO MUNDO

Não liga I

Prisão I

Tropas norte-coreanas na Rússia

Prisão II

Não liga II

J-35A

A Força Aérea 

chinesa divulgou 

nesta terça (5) a 

primeira foto do 

caça J-35A, que 

será apresenta-

do numa feira do 

setor a partir do 

dia 12. O anúncio 
coincide com o dia 

da eleição presi-

dencial nos EUA, rival 

da China. O país passa a ser o segundo a ter dois jatos de 
5ª geração, projetados para não serem detectados por radar, 

J-35A e J-20. Os EUA também têm dois: F-22 e F-35.
Por Nelson de Sá (Folhapress)

Uma porta-voz do Ministé-

rio das Relações Exteriores 

da Rússia afirmou que o 
país “não liga” para o resul-
tado das eleições dos EUA, 

já que ambos comparti-

lham da rivalidade entre 

Washington e Moscou, dis-

se o The New York Times.

A ONG Anistia Internacio-

nal denunciou a prisão 

violenta de uma estudan-

te na Universidade Islâ-

mica de Azad, no Irã, que 

teria se despido em pro-

testo contra o rígido códi-

go de vestimenta impos-

to às mulheres no país.

O exército ucraniano afir-
mou na segunda (4) ter 

atacado pela primeira vez 

as tropas da Coreia do Nor-

te na região russa de Kur-

sk. O presidente ucraniano 
Volodimir Zelenski afirmou 
que ao menos 11 mil milita-

res norte-coreanos estão 

na região. O objetivo das 
tropas seria ajudar o exér-

cito do Kremlin a expulsar 

os soldados ucranianos, na 

região desde agosto, in-

formação também confir-
mada por autoridades dos 

EUA. Kursk fica na frontei-
ra entre Rússia e Ucrânia.

A jovem estava sendo há 

semanas perseguida pelo 

regime e pela Basij, e ti-

nha tirado completamen-

te suas roupas depois que 

essas foram parcialmente 

arrancadas por forças de 

seguranças e que ela teve 

o seu hijab rasgado.

No início do ano, Vladimir 

Putin chegou a dizer que 

preferiria que o então can-

didato democrata Joe Bi-

den vencesse o pleito. “Ele 
é uma pessoa mais expe-

riente e previsível, um polí-

tico da velha guarda”, afir-
mou o presidente russo.

Chen Yang/People’s Liberation Army

Caça J-35A é avanço para a China

Netanyahu demite Gallant

Investigação de outro patamar 

Ministro da Defesa de Israel foi demitido após meses de brigas

Bruno Henrique é investigado em operação contra esquema de apostas

O primeiro-ministro de 
Israel, Binyamin Netanyahu, 
demitiu nesta terça (5) o seu 
ministro da Defesa, Yoav Gal-
lant. O cargo será assumido 
pelo atual titular das Relações 
Exteriores, Israel Katz - que, 
por sua vez, cede a chancelaria 
para Gideon Sa’ar.

As mudanças, que já eram 
aventadas pela imprensa local 
desde setembro, ocorrem após 
meses de rusgas públicas entre 
o líder e Gallant, um militar 
aposentado cujas posições mo-
deradas vinham se chocando 
cada vez mais com a ultradireita 
que sustenta o governo.

Em um vídeo compartilha-
do por seu gabinete, Netanya-
hu creditou sua decisão a “lacu-
nas significativas na condução” 
do conflito na Faixa de Gaza. 
“Em meio a uma guerra, é ne-
cessário total confiança entre o 
primeiro-ministro e o ministro 
da Defesa. Nos últimos meses, 
essa confiança [...] foi prejudi-
cada”, disse.

Gallant, cujo mandato ter-
mina oficialmente na quinta 
(7), fez uma publicação no X 
minutos depois do anúncio. 
Embora não tenha comenta-
do a demissão diretamente, ele 
afirmou que a “segurança do Es-
tado de Israel foi e sempre será a 
minha missão de vida”.

Figuras da oposição, por ou-

tro lado, rapidamente convo-
caram a população a ir às ruas 
para protestar contra a demis-
são, e por volta das 21h desta 
terça o jornal Times of Israel 
indicava a presença de milhares 
de pessoas nas ruas da capital, 
Tel Aviv, e dezenas em outras 
partes do país.

Ao veículo, a mãe de um dos 

cerca de cem reféns que seguem 
em Gaza, metade dos quais se 
acredita estarem vivos, afirmou 
que a saída de Gallant significa 
que não há mais ninguém para 
impedir que um acordo de li-
bertação caia por terra.

Entre os assuntos de maior 
discordância entre o ministro e 
Netanyahu estavam a condução 
das ações do Exército israelense 
na Faixa de Gaza e as negocia-
ções de cessar-fogo com o Ha-
mas. Em agosto, por exemplo, 
Gallant disse que o objetivo 
declarado para encerrar a guer-
ra no território palestino, eli-
minar completamente o grupo 
terrorista, era irreal. Antes, em 
julho, ele pediu a formação de 
uma comissão independente 
para investigar as falhas de se-
gurança que culminaram com 
o 7 de Outubro. A ação foi 
vista como um desafio público 
a Bibi, como o premiê é conhe-
cido, que rejeita a criação de um 
inquérito do tipo enquanto a 
guerra ainda está em curso.

por Yuri Eiras e Demétrio 

Vecchioli (Folhapress)

A Polícia Federal e o Gaeco 
(Grupo de Atuação Especial no 
Combate ao Crime Organiza-
do), da Promotoria do Distrito 
Federal, fizeram na terça (5) 
uma operação no Rio de Janeiro 
que apura possível manipulação 
de cartões para beneficiar apos-
tadores esportivos.

O principal investigado é o 
atacante Bruno Henrique, do 
Flamengo. Familiares do atleta 
são suspeitos de terem apostado 
em um cartão do jogador.

Policiais federais e agentes 
Gaeco estão no Ninho do Uru-
bu, o Centro de Treinamento do 
Flamengo, em Vargem Grande, 
zona oeste do Rio, para cumprir 
mandado de busca e apreensão.

Procurada pela reporta-
gem, a assessoria de Bruno 
Henrique afirmou que não 
vai emitir nenhum pronuncia-
mento. O Flamengo também 
não se manifestou.

Outros 11 mandados estão 
sendo cumpridos em endere-
ços ligados a Bruno Henrique 
e familiares, no Rio, em Belo 
Horizonte, Vespasiano (MG), 
Lagoa Santa (MG) e Ribeirão 

das Neves (MG).
Bruno Henrique é inves-

tigado por um cartão amarelo 
que recebeu aos 50 minutos do 
segundo tempo da partida entre 
Flamengo e Santos, pelo Cam-
peonato Brasileiro de 2023. O 
jogo foi disputado no Mané 
Garrincha, em Brasília.

No lance, o então atleta 
do Santos, Soteldo, está perto 
da bandeirinha de escanteio e 
tenta um drible sobre Bruno 
Henrique. O jogador rubro-
-negro tenta agarrá-lo e o ár-
bitro marca falta.

A possível manipulação foi 
apurada a partir de um relató-
rio da Ibia (International Bet-
ting Integrity Association) e da 
Sportradar, que fazem análises 
de risco do mercado de apostas. 
A suspeita foi levada à CBF, que 
comunicou a polícia.

Segundo a PF, no decorrer 
da investigação, os dados ob-
tidos junto às casas de apostas 
apontaram que as apostas fo-
ram efetuadas por parentes do 
jogador e por outro grupo ain-
da em apuração.

A diretoria do clube está re-

unida para avaliar o caso. Bruno 
Henrique participaria de um 
treino na manhã desta terça no 
Ninho do Urubu e estava em 
casa no momento em que os 
agentes chegaram.

O relatório aponta lucros to-
tais de R$ 13.050 em apostas de 
três casas diferentes para que o 
jogador tomasse um cartão ama-
relo contra o Santos.

Um operador teve aproxi-
madamente R$ 6,1 mil de lu-
cro na Betano, outro teve R$ 
4,7 mil de lucro na GaleraBet e 
um terceiro lucrou R$ 3.050 na 
KTO. O STJD, que analisou e 
arquivou o caso, considerou os 
valores “ínfimos” quando com-
parados ao salário do atleta.

O relatório diz que “os apos-
tadores envolvidos, nas três 
operadoras de apostas, eram 
uma combinação de contas re-
cém-registradas (aparentemente 
para apostar neste resultado) e 
clientes estabelecidos que au-
mentaram suas apostas signifi-
cativamente para apostar neste 
resultado”.

A Sportradar não comentou 
o caso. Procuradas, a Betano e a 
GaleraBet não responderam. A 
reportagem não conseguiu con-
tato com a KTO.

Reuters/Folhapress

Flamengo

Netanyahu e Yoav Gallant vinham brigando publicamente

Atacante do Flamengo é suspeito de levar cartão de propósito

trump vai respeitar 
eleição se ‘for justa’

Vice de Kamala diz 
que eleição será justa

Donald Trump depositou 
presencialmente seu voto nas 
eleições dos Estados Unidos 
nesta terça-feira (5), em West 
Palm Beach, na Flórida. Em 
seguida, falou com jornalistas 
e tocou no assunto que gera 
mais expectativa em torno de 
sua conduta nessa disputa: o 
reconhecimento de uma even-
tual derrota para a democrata 
Kamala Harris.

“Se for uma eleição justa, eu 
seria o primeiro a reconhecer”, 
disse o republicano, embora 

não tenha deixado claros os 
seus critérios para considerar o 
pleito justo.

O candidato disse ainda que 
não tinha planos de dizer a seus 
apoiadores que se abstenham 
de violência caso seja derrotado 
por Kamala. Isso porque, se-
gundo ele, não há necessidade 
para tanto.

“Não preciso dizer isso a 
eles porque eles não são pessoas 
violentas”, afirmou Trump.

Por Julia Chaib e Lucas 
Alonso (Folhapress)

O candidato à Vice-Presi-
dência dos EUA na chapa de 
Kamala Harris, Tim Walz, afir-
mou a eleitores da Pensilvânia, 
nesta terça (5), que o sistema 
de votação americana é justo 
e seguro. “Tenham em mente 
que nós temos as eleições mais 
justas, livres e seguras. Nós te-
mos uma imprensa livre que 
monitora as eleições para ga-
rantir que as coisas estão indo 
bem. Então mantenham a cal-
ma, continuem, esperem até 
o fim. Até lá, quanto sentirem 

essa sensação de ansiedade, (...) 
o antídoto mais certo é a ação”, 
afirmou Walz, que também é 
governador de Minnesota.

No momento da declara-
ção, ele incentivava os america-
nos a ir às urnas, afirmando que 
as eleições podem ser decididas 
por “um voto ou dois votos por 
distrito”. “Que tal, Pensilvânia, 
vencer isso pelos EUA?”.

Como um estado-pêndulo, 
a Pensilvânia ganhou protago-
nismo nessa eleição, que pode 
ser a mais acirrada da história.

A Polícia Civil de São Paulo 
está analisando imagens no en-
torno da Neo Química Arena, em 
Itaquera, para tentar identificar 
como a cabeça de um porco arre-
messada no campo durante a par-
tida entre Corinthians e Palmeiras 
na segunda (4) entrou no estádio, 

burlando a revista de segurança.
Nas redes sociais, um torcedor 

identificado como “Rafa Modi-
lhane” assumiu a autoria da ação. 

Segundo a SSP (Secretaria 
de Segurança Pública), poli-
ciais civis da Drade (Delegacia 
de Polícia de Repressão aos De-

litos de Intolerância Esportiva) 
que atuaram na partida identifi-
caram dois torcedores que arre-
messaram a sacola plástica com 
a cabeça do animal em direção 
ao gramado. Eles foram deti-
dos, autuados por provocação 
de tumulto e encaminhados ao 

Jecrim ( Juízado Especial Cri-
minal), onde foi registrado um 
TC (Termo Circunstanciado).

O torcedor que afirma ser o 
autor do ato publicou um vídeo 
nas redes sociais em que aparece 
segurando uma cabeça de porco 
em uma sacola plástica.

Cabeça de porco vira caso de polícia
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Insônia planetária: mais uma noite de 
suspense para saber quem será o dono 
do Exército mais poderoso do mundo

EUA: especialistas avaliam as relações diplomáticas com Kamala ou Trump

por Karoline cavalcante, 

Marcelo perillier e Rafael lima

E
nquanto todo o 
mundo aguarda 
ansiosamente pelo 
resultado oficial 
das eleições dos Es-

tados Unidos, com a apuração 
indo madrugada a dentro no 
Brasil, com muitas urnas sendo 
fechadas entre 0h e 5h de Bra-
sília, em especial da costa oeste 
norte-americana, o Correio 
da Manhã continua trazendo 
perspectivas acerca de uma pos-
sível vitória tanto de Donald 
Trump (Republicano) quanto 
de Kamala Harris (Democrata).

Em entrevista, a internaciona-
lista Elisa Ribeiro destrinchou al-
guns pontos sobre temas de gran-
de importância sobre a política de 
governo dos dois candidatos em 
relação com os principais players 
globais e da América Latina.

1 - Mudanças nas 
Políticas Ambientais e 
Acordos Climáticos

Se Harris vencer: é prová-
vel que a parceria no combate 
às mudanças climáticas se for-
taleça, com maior incentivo a 
programas de preservação da 
Amazônia e investimentos em 
energia limpa no Brasil.

Se Trump vencer: o foco 
ambiental poderia ser reduzi-
do, dado o histórico de Trump 
em priorizar políticas menos 
restritivas para o setor energé-
tico, o que pode afetar o apoio 
dos EUA a iniciativas de preser-
vação ambiental no Brasil.

2- Cooperação 
Econômica e Acordos 
Comerciais

Harris: espera-se uma pos-
tura favorável ao multilateralis-
mo, que pode fortalecer a par-
ceria econômica e o comércio 
entre os dois países, incluindo 
investimentos em setores sus-
tentáveis e novas tecnologias.

Trump: a política comercial 
pode retornar ao protecionis-
mo, com possível foco em acor-
dos bilaterais vantajosos para 
os EUA, o que pode dificultar 
o acesso do Brasil ao mercado 
americano em alguns setores.

3 - Influência em 
Políticas de Segurança 
e Defesa

Harris: uma abordagem co-
laborativa com foco em direitos 
humanos e combate ao crime 
organizado, com investimentos 

em treinamento e tecnologia 
para o controle do narcotráfico.

Trump: uma possível ênfase 
em políticas duras de fronteira 
e controle imigratório, o que 
pode afetar parcerias em segu-
rança e influenciar no fluxo de 
imigração e deportações de bra-
sileiros nos EUA.

4- Relações em Foros 
Internacionais e 
Direitos Humanos

Se Harris vencer: maior ali-
nhamento nas pautas de direitos 
humanos, com os EUA apoian-
do iniciativas de inclusão e direi-
tos sociais nas Américas.

Com Trump: é possível que 
haja menor ênfase em pautas de 
direitos humanos, o que pode 
distanciar o Brasil dos EUA em 

alguns fóruns internacionais e 
criar divergências sobre políti-
cas de direitos.

5 - Tecnologia, Ciência 
e Educação

Harris: provável incentivo a 
programas educacionais e cien-
tíficos conjuntos, com bolsas 
de estudos e intercâmbios foca-
dos em inovação tecnológica e 
energia sustentável.

Trump: é possível que o foco 
mude para a proteção de empre-
gos e empresas americanas, com 
menos incentivo para progra-
mas de intercâmbio e colabora-
ção científica com o Brasil.

Esses pontos ajudam a en-
tender como a política externa 
dos EUA em 2024 poderá in-
fluenciar o Brasil e abrir opor-

tunidades, ou desafios, em dife-
rentes áreas da relação bilateral.

6 - Agronegócio 
e Exportações 
Brasileiras

Harris: pode adotar uma 
abordagem que promova o 
comércio agrícola sustentável, 
incentivando o Brasil a imple-
mentar práticas mais verdes no 
agronegócio para expandir o 
acesso do mercado americano.

Trump: é possível que ele 
imponha restrições tarifárias 
para proteger o setor agrícola 
dos EUA, o que poderia difi-
cultar a exportação de produtos 
brasileiros.

7 - Impacto no Setor 
de Energia e Petróleo

Harris: espera-se que pro-
mova o investimento em 
energias limpas, o que pode 
influenciar políticas internas 
brasileiras e gerar novas parce-
rias para energia renovável.

Trump: provavelmente 
priorizará o petróleo e o gás 
natural, potencialmente ali-
nhando-se com o Brasil para 
expandir a exploração de com-
bustíveis fósseis, mas possivel-
mente com menor foco em 
energia renovável.

8 - Turismo e Vistos
Harris: pode haver esforços 

para flexibilizar vistos e fomen-
tar o turismo entre os dois paí-
ses, promovendo a cooperação 
em segurança de fronteira para 
melhorar a mobilidade.

Trump: a política de imigra-
ção mais rígida poderia levar a 
restrições adicionais no processo 
de obtenção de vistos, dificultan-
do viagens e turismo de brasileiros 
para os EUA e vice-versa.

9 - Posição Geopolítica 
na América Latina

Harris: os EUA podem in-
centivar uma política de coope-
ração mais ampla com a Améri-
ca Latina, visando apoio mútuo 
a governos democráticos e a 
integração regional, o que pode 
alinhar o Brasil a uma liderança 
de cooperação regional.

Com Trump: os EUA po-
dem adotar uma política de 
maior controle sobre a influên-
cia de potências rivais (como a 
China) na América Latina, pos-
sivelmente instigando o Bra-
sil a adotar uma postura mais 
alinhada aos interesses ameri-
canos em questões regionais e 
econômicas.

Brazil Photo Press/Folhapress

Pessoas votando presencialmente para a eleição geral a presidencia dos Estados Unidos de 2024 na cidade de Nova York

‘Diálogo com o 
Brasil deverá manter 
um foco positivo’ 
por Karoline cavalcante

Trazendo outra análise em re-
lação ao pleito norte-americano, 
o economista Edson Agatti, di-
retor executivo da Hayek Global 
College, falou sobre os impactos 
que o Brasil sentirá independente 
do resultado das urnas. 

Karoline Cavalcante: O que sig-
nificaria a vitória da Kamala ou 
a vitória do Trump?
Edson Agatti: A Kamala tende 
a ter uma política mais positiva 
quanto aos vistos e imigrantes nos 
EUA, mas com menos compro-
misso com a austeridade fiscal. A 
vitória de Kamala poderia inten-
sificar a pressão dos EUA sobre 
o Brasil para adotar políticas am-
bientais mais rígidas, o que pode 
ser bom para o meio ambiente 
mas onerar as empresas com algu-
ma ligação a estas regulações.

A vitória de Donald Trump 
sugere trazer mais austeridade fis-
cal. Se por um lado pode ser que 
dificulte a imigração, tenderia a 
fortalecer as relações EUA-Bra-
sil no comércio e investimentos 
diretos, especialmente em seto-
res como agricultura e energia, 
com menos ênfase nas questões 
ambientais e maior flexibilidade 
regulatória para o Brasil.

KC: Em um sentido que puxe 
para a política brasileira, como 
ficará em cada um dos cenários? 
EA: A China vai ser um grande 
fator aqui. Com a Kamala, tudo 

continuaria na mesma, pois é 
uma continuidade das politicas 
de Biden. Já a vitória de Trump 
pode endurecer as relações entre 
EUA - China, e isso pode fazer 
com que o Brasil, por ter uma 
importância geopolítica crescen-
te, se torne um mais diplomático 
no cenário internacional. 

KC: Como ficará a política ex-
terna dos EUA com o Brasil 
com os dois cenários? E demais 
análises que julgar necessário.
EA: Kamala Harris: Promete 
a continuidade das atuais polí-
ticas de diplomacia imigração 
promovendo uma diplomacia 
positiva com ambos países; Do-
nald Trump: Parceria comercial 
fortalecida com menos exigên-
cias, especialmente em setores 
chave como o agronegócio, 
energia e tecnologia.

KC: O diálogo com o Brasil?
EA: Tanto com Kamala Harris 
quanto com Donald Trump, 
o diálogo com o Brasil deverá 
manter um foco positivo no 
fortalecimento do comércio bi-
lateral e na promoção de inves-
timentos mútuos. Em todo caso, 
as instituições nos EUA tem 
muito interesse em receber ta-
lentos brasileiros. Acabei de che-
gar dos EUA, onde conseguimos 
várias parcerias com Universida-
des americanas. Em qualquer 
um dos cenários, os brasileiros 
têm muita abertura e deve estar 
preparado para estreitar laços.
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G20: Governo recebe 
recomendações de comunidades

Campos debate violência 
sexual infanto-juvenil

CORREIO FLUMINENSE

Tec incubadora

Operação contra o tráfico de drogas

Fortalecimento de políticas públicas

O Governo do Estado 
recebeu, nesta segun-
da-feira (04/11), Dia Inter-
nacional da Favela, um 
documento (Communi-
qué) com as recomenda-
ções políticas ao G20 para 
que as reivindicações das 
comunidades sejam in-
cluídas nas discussões 
internacionais. O evento 
foi realizado no Complexo 
do Alemão. O movimen-

to, intitulado de Favela 20 
(F20), que tem como slo-
gan “A Favela no Debate 
Global”, apresenta seis te-
mas essenciais: combate 
às desigualdades, pobre-
za, fome e promoção da 
saúde mental; combate à 
crise climática e promo-
ção da transição energé-
tica justa; acesso à água 
potável, saneamento bá-
sico e higiene pessoal.

Campos se prepara para 
criar o Plano Municipal de 
Enfrentamento à Violên-
cia Sexual contra Crianças 
e Adolescentes. As discus-
sões tiveram início nesta 
terça (5), em plenária no 
auditório do Ministério 
Público do Estado do Rio 
de Janeiro, com a pre-
sença da promotora de 
Justiça de Tutela Coletiva 
da Infância e Juventude 
de Campos, Anik Rebello 
Assed. O encontro con-

tou com a presença de 
representantes das se-
cretarias municipais de 
Saúde, Educação, Desen-
volvimento Humano e 
Social, Guarda Municipal, 
Conselhos Tutelares, uni-
versidades, dentre outros. 
O presidente do CMPDCA, 
Álefe Ferreira Sardinha 
Benevides, também parti-
cipou da plenária, além do 
presidente da Fundação 
da Infância e Juventude, 
Diego Rodrigues

Parceira da Prefeitura de 
Campos, a Tec Incubado-
ra está concorrendo ao 
prêmio de “Incubadora 
Transformadora do Brasil” 
no Digital Transformation 
Awards. A votação é popu-
lar e pode ser feita AQUI 
até o dia 15 de novembro. 
Com 18 anos de atuação, 
é por meio da TEC, que 

a Secretaria Municipal 
de Educação, Ciência e 
Tecnologia desenvolve 
os Programas Economia 
Criativa e Startup Cam-
pos, ofertando centenas 
de bolsas de estudos 
para o desenvolvimento 
do empreendedorismo, 
a criação e o desenvolvi-
mento de novos negócios.

Policiais civis da 50ª DP 
(Itaguaí), com apoio do 
Departamento-Geral de 
Polícia da Baixada (DGPB), 
Departamento-Geral de 
Polícia da Capital (DGPC) 
e da Coordenadoria de 
Recursos Especiais (Core), 
deflagram a “Operação 
Itaguaí Limpa”, nesta ter-
ça-feira (05/11). A ação tem 

como objetivo cumprir 
nove mandados de prisão 
preventiva e 29 de busca 
e apreensão contra inte-
grantes da facção crimi-
nosa Terceiro Comando 
Puro (TCP) nos municípios 
de Itaguaí, na Baixada Flu-
minense; na capital do RJ; 
em Volta Redonda e Barra 
Mansa, no Sul Fluminense.

Rene Silva, cofundador 
do F-20 e fundador do 
Voz das Comunidades, 
destacou a importância 
da união de todos para 
que as comunidades con-
quistem seu espaço. “Não 
existe política pública 
sem a união de todos.
“Quando a gente tem a 
presença de todas as au-

toridades, a presença do 
poder público aqui, isso 
mostra a importância de 
como as nossas vozes po-
dem e devem ser ouvidas. 
Temos muitas questões 
internas e é preciso fazer 
esse movimento, esse 
debate para promover a 
conexão entre governo e 
favela”, disse.

Rogério Santana

Nevinha Pereira/PMC

Governo recebeu documento com recomendações

Ação foi realizada no auditório do Ministério Público

Escolas participam 
das semifinais do 
Transformar 2024

Muita música, dança e tea-
tro. Assim foram realizadas as 
semifinais da segunda edição 
do Festival Transformar Ta-
lentos Seeduc 2024. Ao lon-
go da segunda-feira (4) e da 
terça-feira (5), 610 estudantes 
subiram ao palco para se apre-
sentarem e buscarem uma vaga 
na grande final, que acontecerá 
no dia 10 de dezembro. O lo-
cal escolhido para receber esta 
etapa importante foi a Sala 
Cecília Meireles, no Centro 
do Rio, e conta com a presen-
ça de 110 unidades escolares 
e 155 apresentações artísticas. 

Ao todo, 1510 alunos de todo 
o Estado participaram da com-
petição que busca descobrir e 
valorizar os talentos artísticos 
dos estudantes da rede esta-
dual de ensino.

As apresentações deste ano 
foram desenvolvidas seguindo 
a temática do G20 – Cons-
truindo um mundo justo e um 
planeta sustentável –, relacio-
nando-a com o Objetivo de 
Desenvolvimento Sustentável 
número 13 (ODS 13), parte 
integrante da Agenda 2030 das 
Nações Unidas que tem como 
finalidade tomar medidas ur-

gentes para combater a mudan-
ça do clima e os seus impactos.

“A sensação é de dever cum-
prido com a realização deste 
festival, já que ele garante aqui-
lo que ecoa por todas as nações, 
essa voz mundial que é a cultura 
e a arte. Que nossos alunos pos-
sam levar todo o conhecimento 
adquirido nas escolas e, com 
isso, consigam transformar o 
mundo, tornando-o mais sus-
tentável, mais justo e igual”, 
afirmou a secretária de Estado 
de Educação, Roberta Barreto, 
que prestigiou o evento.

Ana Vitória, de 17 anos, 

Cerca de 110 unidades escolares da rede estadual 
de ensino realizaram apresentações artísticas

Sandra Barros/Divulgação Seeduc-RJ

Festival conta com a participação de estudantes de todo o Estado do Rio de Janeiro

Maricá promove Festa 
Literária internacional

são Gonçalo inaugura 
unidades de saúde

A Festa Literária Interna-
cional de Maricá (Flim) recebe 
uma exposição inédita no Es-
tado do Rio de Janeiro: “He-
róis Quilombolas, Objetos de 
Suplício, Rugendas e Debret”, 
que conta a história esqueci-
da de heróis quilombolas que 
enfrentaram a escravidão. A 
nona edição da Flim acontece 
na orla do Parque Nanci, entre 
dos dias 1º e 10 de novembro.

A exposição resgata um 
dos momentos mais dramá-
ticos das lutas pela libertação 
dos escravos, forçando o par-
lamento da época em apressar 
a abolição da escravidão. Ao 
todo, são 50 peças confeccio-
nadas em fibra de vidro pelo 
artista plástico Jonas Con-
ceição, sendo 13 dos heróis 
quilombolas, em tamanho 
natural. As esculturas são do 
acervo do ÁfricaBrasil Museu 
Intercontinental, instalado no 
Porto de São Mateus, municí-
pio na região norte do estado 
do Espírito Santo.

As esculturas representam 
os mais importantes persona-
gens dessas lutas, com as ce-
nas baseadas nas gravuras de 
Rugendas e Debret, o cenário 
predominante na maior parte 
das cidades brasileiras. Já os 

objetos de suplício, criados 
para castigar e intimidar os 
escravos que se rebelavam – 
além da emblemática figura do 
Capitão do Mato – também 
ganham destaque nessa conta-
ção da “história esquecida”.

Heróis negros
As esculturas dos heróis 

negros são simbolizadas por 
Zacimba Gaba, Benedito 
Meia-Légua, Constância de 
Angola, Preto Bongo, Viriato 
Cancão de Fogo, Negro Rugé-
rio, Clara Maria do Rosário, 
Silvestre Nagô, Mateus Pur-
quério, Beatinho de São Bene-
dito, Rosa Flor, Chico Pombo 
e Teodorinho Trinca-Ferro, 
como importantes referências 
das lutas contra a escravidão.

O acervo apresenta, tam-
bém, a escultura do capitão-
-do-mato José de Oliveira, 
conhecido como Zé Diabo, 
Diabo Louro ou Cearense – o 
mais temido caçador de escra-
vizados fugidos da região –, 
notabilizado pela captura ou 
morte de muitos quilombolas 
e, sobretudo, pela destruição 
do Quilombo do Morro (hoje 
Povoado de Santana), em 
Conceição da Barra, no Espí-
rito Santo.

A Secretaria de Saúde da 
Prefeitura de São Gonçalo 
entregou mais três unidades 
de saúde da família (USFs) 
revitalizadas para a popu-
lação: Juarez Antunes, Luiz 
Paulo Guimarães, ambas no 
Laranjal; e Emílio Ribas, no 
Barracão. As três receberam 
reformas estruturais, revisão 
das redes elétrica e hidráu-
lica, pintura, adequação de 

ambientes e manutenção em 
geral. A determinação do pre-
feito Capitão Nelson é que 
todas as unidades de saúde 
consigam atender a popula-
ção com ambiente adequado e 
com mais dignidade. As ben-
feitorias são estendidas para 
os funcionários, que também 
trabalham melhor em uma 
unidade que proporciona 
bem-estar.

Bernardo Gomes

Divulgação

Maricá promoveu Festa Literária Internacional 

USFs receberam reformas estruturais e adequação

Bicicletário araribóia 
passará por obras

A Prefeitura de Niterói vai 
iniciar nas próximas semanas a 
obra de ampliação do Bicicle-
tário Araribóia. O número de 
vagas para bicicletas no local 
passará de 446 para 960. O 
equipamento também ganhará 
dispositivos para carregamento 
de bicicletas elétricas. O inves-
timento total na obra é de R$ 
1,1 milhão. A homologação da 
empresa que ficará responsável 
pelos trabalhos foi feita nesta 
terça-feira (05) e a obra tem 
previsão para ser concluída em 
seis meses, após iniciada a exe-
cução. “Depois de criarmos 
mais de 80 quilômetros de ci-

clovias desde 2013 e criarmos 
o Bicicletário Arariboia, imple-
mentamos o NitBike, que de-
mocratiza essa forma de trans-
porte no eixo mais central de 
Niterói e, agora, vamos ampliar 
este equipamento importante 
para a mobilidade e a seguran-
ça dos ciclistas. Eu lutei muito, 
desde os anos 80, por infraes-
trutura para bicicletas na nos-
sa cidade. Enfrentamos muita 
resistência! Mas os resultados 
estão aí. Niterói já é uma das 
capitais da bicicleta no Brasil, 
e conta inclusive com a ciclo-
via mais movimentada do País”, 
destaca o Prefeito Axel Grael. 

aluna do Ciep 297 Padre Sa-
lesio Schimid, em Vassouras, 
localizado no Vale do Café, se 
apresentou no festival e dan-
çou com o seu grupo formado 
por quatro meninas, a temática 
‘queimadas’.

“Gostamos bastante da 
nossa apresentação. Porém, 
o mais importante de tudo 
isso é conscientizar as pessoas 
sobre as queimadas. Recente-
mente, vivenciamos um mo-
mento bem crítico em relação 
a isso. O mundo precisa de 
ajuda – disse Ana, que confia 
passar para a próxima etapa da 
competição.

O que é o festival?
O Festival Transformar é 

uma iniciativa da Seeduc-RJ 
que, por meio da subsecretaria 
de Gestão de Ensino, busca des-
cobrir e valorizar os talentos ar-
tísticos dos estudantes da rede 
estadual de ensino. Os projetos 
foram elaborados pelos alunos 
junto aos seus professores, com 
a finalidade de sensibilização 
frente à urgência de desenvol-
vermos ações para um futuro 
caracterizado pela equidade e 
sustentabilidade, com adequa-
ção ao ODS 13. O concurso 
está contemplando três cate-
gorias: Música - Solo, Dança e 
Teatro (Esquete).

“Estamos muito felizes e 
orgulhosos de valorizar nossos 
talentos da rede nesta 2ª edição 
do Festival Transformar. A arte 
pode mudar vidas, e o resultado 
do que estamos vendo é fruto 
de muito trabalho e compro-
misso das nossas escolas. Todos 
os participantes já são vitorio-
sos!”, enfatizou a subsecretária 
de Gestão de Ensino da Seedu-
c-RJ, Joilza Rangel.

A expectativa é que 2.311 
tenham passado pelo festival 
para se apresentarem e/ou pres-
tigiarem o evento.

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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CORREIO CARIOCA

1ª Feira de Arte e Cultura 
do Recreio exibe talentos  

Cedae adia manutenção 
anual para 26 de novembro

Polícia Civil cumpre 29 mandados 

Vítima é alvo de importunação sexual

Direito de ir e vir cancelado em Bangu

Evento eclético, a 1ª Feira 
de Arte e Cultura do Re-
creio deve exibir a diversi-
dade de obras de artistas 
da comunidade da região 
(Vargens, Recreio e Barra), 
dias 23 e 24 de novembro, 
de 11h às 20h, no eSuites 
Hotel Recreio Shopping 
(Zona Oeste).
Haverá mostra de pintu-
ras, esculturas, cerâmicas, 
porcelanas, madeiras, de-

sign de jóias, velas, fios e 
linhas, patchwork, foto-
grafias, material de reuso 
com orquídeas e bromé-
lias. A idealizadora Rosana 
Rocha diz que “a intenção 
é reunir num mesmo lo-
cal artistas de diferentes 
linguagens e poéticas, 
que promovem diálogos 
entre si, com abordagens 
e perspectivas culturais 
relevantes”.

Após a conclusão do re-
paro emergencial na Es-
tação de Tratamento de 
Água (ETA) do Sistema 
Guandu, a manutenção 
anual deste foi adiada 
para 26 de novembro, 
tendo em vista evitar no-
vos impactos no abasteci-
mento de água, em gran-
de parte da cidade do 
Rio de Janeiro (incluindo 
bairros das zonas Norte, 
Sul, Oeste e o Centro), já 
afetados por intervenções 
de emergência.
Inicialmente prevista para 

ocorrer nessa quarta-feira 
(7), a manutenção cita-
da ficou para o final des-
te mês, após decisão do 
Conselho do Sistema de 
Fornecimento de Água 
(CSFA), levando em con-
ta o reparo na elevatória 
de água tratada na ETA 
Guandu, localizada em 
Nova Iguaçu.
A medida teve a concor-
dância das concessioná-
rias de distribuição de 
água, Agenersa e Instituto 
Rio Metrópole (IRM), em 
reunião com a Cedae.

Visando cumprir nove 
mandados de prisão pre-
ventiva e 29 de busca e 
apreensão contra crimi-
nosos da facção Terceiro 
Comando Puro (TCP) – 
que atua na Zona Oeste, 
Volta Redonda e Barra 
Mansa (Sul fluminense) – 
a Polícia Civil iniciou, nes-
sa terça-feira (5), a Opera-

ção ‘Itaguaí Limpa’ contra 
o tráfico de drogas.  
A operação é realizada 
pela 50ª DP (Itaguaí); 
o Departamento Geral 
de Polícia da Baixada 
(DGPB); Departamento 
Geral de Polícia da Capital 
(DGPC) e  Coordenado-
ria de Recursos Especiais 
(Core).

“Eu estava sozinha e havia 
pedido que retirassem os 
carros. Se eles saíssem, 
eu poderia sair, já que 
haviam estacionado cru-
zado atrás do meu carro. 
Mas o carro deles não pe-
gava e eu me ofereci para 
empurrar, pois só queria 
sair dali e estava ficando 
tarde. Então, a mulher do 

motorista começou a se 
alterar, disse que não iria 
tirar, começou a me ofen-
der e daí começou toda a 
confusão”, conta   
A professora foi alvo de 
‘importunação sexual’, 
pois seu agressor, antes 
de espanca-la, lhe deu 
um beijo na boca, ao lado 
da esposa.

Uma armadilha. É o que 
esperava a professora Mi-
chele Brito, brutalmente 
espancada, no domingo 
(1º), por um desconhe-
cido, ao pedir que este 
deslocasse um pouco seu 
carro, para que ela tirasse 
o seu, de um estaciona-
mento na Avenida Ribeiro 
Dantas, em Bangu (Zona 

Oeste). 
“Só queria sair dali”, con-
fessou Michelle, com di-
versas escoriações pelo 
corpo e um grande hema-
toma no olho direito, cuja 
visão pode ser perdida. 
Além dos ferimentos e do 
para-brisa, ela teve seus 
bens roubados, inclusive 
seu celular.

Divulgação Feira de Arte e Cultura do Recreio

Divulgação Cedae

Artistas da região do Recreio exibem seus talentos

Adiamento de manutenção é ‘alívio’ para cariocas

POR MARCELLO SIGWALT

G20 social deve atrair mais 
de 40 mil visitantes por dia
Porto Maravilha terá palestras, debates, reuniões e shows gratuitos

Por Marcello Sigwalt

Versão cidadã do principal 
evento internacional do ano 
no Rio, a programação do G20 
Social deverá atrair mais de 40 
mil pessoas por dia no Porto 
Maravilha, Complexo Mauá 
(Região Portuária), nos próxi-
mos dias 18 e 19 de novembro, 
onde serão realizadas palestras, 
reuniões, além de shows gratui-
tos, abertos ao público.

Para facilitar o deslocamen-
to das delegações pela cidade 
(e o êxito da empreitada), o 
prefeito Eduardo Paes (PSD) 
decretou feriado municipal, 
durante apresentação do plano 
operacional da programação do 
G20, na sala especial no Cen-
tro de Operações Rio (COR) 
– encarregada de monitorar o 
encontro, que reunirá partici-
pantes do Urban 20 (U20), o 
G20 Social e a Cúpula dos Lí-
deres do G20. 

A previsão é de que os dois 
primeiros encontros vão ocor-
rer no Complexo Mauá, no 
Porto Maravilha, de 14 a 17 de 
novembro, enquanto que, de 
18 a 19, o Museu de Arte Mo-
derna (MAM) deve receber 55 
delegações, de 40 países e de 15 
organismos internacionais.

Por motivos de segurança e 
organização, entre os dias 15, 
17, 18, 19 e 20 de novembro, 
as áreas de lazer do Parque do 
Flamengo e na orla das praias 
do Leme ao Leblon, de modo 
a permitir a livre circulação das 
comitivas do G20.

Inédito, o G20 Social será 
realizado no Espaço Kobra, 
de 14 a 16 de novembro, onde 
deve reunir movimentos sociais 
dos países do grupo e convida-
dos, cujos debates, atividades e 
plenárias contarão com a pre-
sença de mais de 10 mil pessoas, 
de 8h às 18h. 

Também haverá espaço para 
o Festival da Aliança Global, na 
Praça Mauá, com shows ao ar 
livre, no dos debates, que deve 
contar com 40 mil pessoas.

Já o Urban 20 Summit, de 
14 e 17 de novembro, copre-
sidido por Rio de Janeiro e 
São Paulo, deve congregar no 
Complexo Mauá – pela pri-
meira vez, na véspera da Cú-
pula dos Líderes do G20 – pre-
feitos e representantes de mais 
de 60 cidades do mundo, para 

debater a luta global contra 
a fome, a pobreza, as mudan-
ças climáticas e a reforma das 
instituições multilaterais, sob 
a ótica dos governos locais e 
levando em conta a diversida-
de e de realidades urbanas dos 
membros do G20. 

Durante os dias 18 e 19 des-
te mês, a Cúpula dos Líderes do 
G20 reunirá chefes de Estado e 
de Governo das maiores econo-
mias do mundo se encontrarão, 
no MAM (Museu de Arte Mo-
derna), no Aterro do Flamengo. 

Lá estarão presentes re-
presentantes de 19 países do 
grupo, da União Europeia e da 
União Africana que, juntos, res-
pondem por 85% do PIB mun-
dial, 75% do comércio global e 
56% da população. No total, os 
eventos reunidos no chamado 

ciclo do Rio Capital do G20, 
vão totalizar 132 eventos e 26 
reuniões oficiais na cidade, com 
120 mil participantes.

Ao contrário do que se pode 
pensar, a programação do G20 
deverá manter em funcionamen-
to, o comércio de rua, bares e res-
taurantes; padarias; hotéis, hos-
pedarias e pousadas; shoppings 
centers, centros e galerias comer-
ciais; estabelecimentos culturais, 
como teatros, cinemas e biblio-
tecas; pontos turísticos; indús-
trias nas AP 3 (bairros da Zona 
Norte), AP 4 (Barra da Tijuca e 
Jacarepaguá) e AP 5 (bairros da 
Zona Oeste); empresas jorna-
lísticas e de radiodifusão sonora 
e empresas programadoras e de 
produção de TV por assinatura, 
além daqueles que exercem ativi-
dade remota.

Domínio Público/CC BY-SA 4.0/Wikimedia Commons

Porto Maravilha será palco para milhares, durante o G20 Social, em meados deste mês

evandro Teixeira deixa legado
Icônico fotojornalista se despede aos 88, vítima de pneumonia

Por Marcello Sigwalt

Ícone incomparável do fo-
tojornalismo nacional, o deca-
no Evandro Teixeira nos deixou 
na última segunda-feira (4), aos 
88 anos, por falência múltipla 
de órgãos, provocada por uma 
pneumonia. Testemunha ocu-
lar de momentos marcantes do 
país e no exterior nos últimos 
60 anos – como do golpe mi-
litar no Chile, em 1973, e da 
morte do poeta Pablo Neruda, 
daquele país – Teixeira regis-
trou, como ninguém, eventos 
cruciais da história brasileira, 
como o golpe militar de 1964; a 
passeata dos 100 mil, em 1968, 
contra a ditadura e pela demo-
cracia; além dos comícios pe-
las Diretas (eleição direta para 
presidente da República), em 
1984. 

Internado, desde o dia 8 de 
outubro, na Clínica São Vicen-
te, na Gávea (Zona Sul), onde 
lutava contra complicações de-

correntes de uma pneumonia, 
Evandro teve seu corpo velado 
na Câmara de Vereadores, nesta 
terça (5). Num momento cer-
cado de emoção, a família do 
fotojornalista fez questão de 
reunir colegas de sua trajetória 
vitoriosa na escadaria da Câ-
mara para um último registro 

com o fotógrafo. Ao final, uma 
calorosa salva de palmas selou a 
homenagem ao baiano especial, 
nascido em 25 de dezembro de 
1935, em Irajuba. Precursor do 
drone, durante o trabalho, car-
regava a inestimável escadinha, 
de onde pegava ângulos exclu-
sivos, nas reportagens. 

Ao falar, com orgulho, da 
trajetória do pai, a também 
fotojornalista e filha mais nova 
de Evandro, Adriana Almeida, 
de 56 anos, afirmou que ele, 
“não só realizou o sonho [de 
se tornar fotojornalista], como 
virou um dos fotojornalistas 
mais consagrados do Brasil 
e do mundo, uma inspiração 
para os que buscam a fotogra-
fia como um documento da 
história brasileira”.

A neta e também jornalista, 
Manoela Caldas, lembrou dos 
ensinamentos do avô: “Nós que 
conhecemos ele no detalhe, na 
mesa, nas manias, nos passari-
nhos, nas gírias, nós somos as 
maiores devotas dele. Nos en-
sinou a compartilhar e chamar 
todo mundo para perto”.

Evandro Teixeira começou 
a carreira, aos 23 anos, em 1958 
e, cinco anos depois, ingressou 
no igualmente icônico Jornal 
do Brasil, onde trabalhou por 
longos 47 anos. 

André Arruda e Evandro Teixeira/ Acervo IMS

Testemunha literal da história, Evandro e sua ‘obra prima’

nano-UFRJ lança 
inovador biorreator

O Núcleo de Artes e Novos 
Organismos (Nano-UFRJ) da 
Universidade Federal do Rio 
de Janeiro (UFRJ) lançará, na 
próxima semana, um inova-
dor biorreator capaz de gerar 
energia elétrica a partir de água 
poluída e algas marinhas da 
Baía de Guanabara. Equipado 
com um sistema autônomo de 
navegação que utiliza boias, 
propulsores e painéis solares, 
o dispositivo será testado na 
Ilha do Fundão, durante o “Hi-
perorgânicos 11 – Simpósio 
Internacional de Pesquisa em 
Arte, Hibridação, Biotelemáti-
ca e Transculturalidades”, de 5 

a 8 de novembro na Escola de 
Belas Artes da UFRJ.

O projeto, liderado pela 
coordenadora do Nano-UFRJ, 
Malu Fragoso, visa utilizar o 
biorreator como uma estação-
-laboratório flutuante, para 
monitorar e processar dados 
ambientais. Esta edição do 
“Hiperorgânicos”, com o tema 
“Flutuações”, busca inspirar 
novas perspectivas sobre a in-
tersecção entre arte, ciência e 
tecnologia.

O projeto tem sintonia com 
a “Década dos Oceanos”, inicia-
tiva da ONU para proteger os 
ecossistemas marinhos. 

PM promove fusões e 
fechamento de UPPs 

O novo plano prevê o “en-
xugamento” de recursos huma-
nos e reformulação das bases de 
UPPs, que passarão de 29 para 
16, conforme medida publica-
da no Diário Oficial do estado, 
pelo governo do Rio de, nessa 
terça-feira (5), que determina o 
fechamento de 13 Unidades de 
Polícia Pacificadora (UPPs) no 
município, conforme resolução 
do secretário estadual da PM, 
coronel Marcelo Menezes, A 
medida visa fazer uma reestru-
turação planejada para redis-
tribuir forças de segurança, de 
forma estratégica.

Hoje, a capital tem 29 

UPPs. Com o novo plano, ha-
verá “enxugamento” de recur-
sos humanos e reformulação 
das bases, que passarão para 
16. A maioria das transferên-
cias ocorreu na região do 16º 
BPM (Olaria). Atualmente, o 
batalhão tem o maior número 
de UPPs do estado (sete se-
des), que será reduzido a duas: 
uma no Complexo do Alemão 
(áreas da Fazendinha, Nova 
Brasília e do Alemão) e outra 
no Complexo da Penha, (Vila 
Cruzeiro, Chatuba, Parque 
Proletário e Fé/Sereno). Além 
das UPPs do 16º BPM, outras 
13 serão “unificadas” 

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Prefeitura de Magé inicia 
projeto Jornada Literária
Ação busca intensificar o incentivo à leitura no município

O incentivo à leitura inten-
sificou na cidade! A Prefeitura 
de Magé através da Secretaria de 
Educação iniciou na última se-
gunda-feira (4), o projeto Jornada 
Literária.  A iniciativa tem como 
objetivo criar uma experiência 
direta e indireta com a leitura, sis-
tematizando essas atividades, pro-
movendo a integração dos alunos 
com o mundo dos livros, além de 
estimular o pensamento crítico, a 
criatividade e o desenvolvimento 
cultural.

E visando a acessibilidade aos 
livros para todos, a Secretaria de 
Educação juntamente com a Sesc 
RJ retomaram com a Biblioteca 
Itinerante (Bibliosesc). A Biblio-
teca circula por diferentes pontos 
da cidade, proporcionando aces-
so gratuito a livros e incentivando 
a prática da leitura entre os estu-
dantes e a comunidade.

O diretor de Arte-Educação, 
Victor Hugo Machado que é res-
ponsável por coordenar todas as 
atividades de formação artística, 
além de projetos artístico-cultu-
rais nas escolas, esteve presente na 
abertura do projeto na Praça Dr. 
Nilo Peçanha, no 1º distrito.

“A Jornada Literária tem 
como objetivo ressaltar a impor-
tância da leitura na formação dos 
alunos junto às ações culturais 
que serão promovidas, tanto nas 
escolas quanto nos pontos de 
parada da biblioteca itinerante”, 
explicou o diretor de Arte-Edu-

cação, Victor Hugo Machado.
Nesta semana, a programação 

vai contar com a carreta da Prefei-
tura de Magé. 

As ações visam o incentivo à 
leitura na cidade

O incentivo à leitura inten-
sificou na cidade! A Prefeitura 
de Magé através da Secretaria de 
Educação iniciou nesta segun-
da-feira (4), o projeto Jornada 
Literária.  A iniciativa tem como 
objetivo sistematizar essas ativi-
dades, promovendo a integração 
dos alunos com o mundo dos 
livros, além de estimular o pen-
samento crítico, a criatividade e o 
desenvolvimento cultural.

E visando a acessibilidade aos 
livros para todos, a Prefeitura de 
Magé juntamente com a Sesc RJ 

retomaram com a Biblioteca Iti-
nerante (Bibliosesc). A Biblioteca 
circula por diferentes pontos da 
cidade, proporcionando acesso 
gratuito a livros e incentivando 
a prática da leitura entre os estu-
dantes e a comunidade. As ativi-
dades acontecem dentro e fora 
da carreta com arte educadores, 
contação de histórias, o perso-
nagem Zé Delivros que distribui 
exemplares aos participantes, en-
tre outras iniciativas que também 
fazem parte de uma programação 
dentro das escolas, semanalmen-
te, de forma alternada.

O diretor de Arte-Educação, 
Victor Hugo Machado que é res-
ponsável por coordenar todas as 
atividades de formação artística, 
além de projetos de fruição artís-

tica e cultural nas escolas, esteve 
presente na abertura do projeto.

“A Jornada Literária tem 
como objetivo ressaltar a impor-
tância da leitura na formação dos 
alunos junto às ações culturais 
que serão promovidas, tanto nas 
escolas quanto nos pontos de 
parada da biblioteca itinerante”, 
explicou o diretor de Arte-Edu-
cação, Victor Hugo Machado.

Esta semana a programação 
é ao ar livre, participe da Jornada 
Literária:

Terça 10h30 até 16h30 –  
Praça 7 de Setembro (Praça de 
Piabetá)

Quarta  10h30 até 16h30-  
Praça Montese em Pau Grande

Quinta 10h30 até 16h30 – 
Praça da Coroa em Mauá

Divulgação/PMM

Magé promove Jornada Literária, buscando reforçar o incentivo à leitura na cidade

Caxias recebe a ‘Semana 
Mulher + Empreendedora’

O município de Duque de 
Caxias receberá mais uma gran-
de ação pública. Através de uma 
parceria entre a Prefeitura, a Se-
cretaria da Mulher do Governo 
do Estado do Rio de Janeiro e a 
Rádio JBFM, a ‘Semana Mulher 
+ Empreendedora’ vai oferecer 
vários serviços gratuitos para a 
população, na Praça do Pacifi-
cador, no centro da cidade. O 
evento acontecerá nos dias 6 e 
7/11, das 9h às 17h. 

Independência 
financeira das 
mulheres

Segundo os organizadores, 
o objetivo do evento é fortale-
cer a independência feminina, 
principalmente no aspecto fi-
nanceiro.

Serviços 
disponibilizados

O espaço terá uma tenda 
de autonomia econômica com 
atendimento do SEBRAE, Fae-
tec, AGERIO, Instituto Besou-
ro, Barkus, Setrab e Fundação 
Leão XIII. Serão oferecidos 

também serviços de autocuida-
do para as mulheres, com mas-
sagem, trancista, esmaltação, 
maquiagem, oficina de turban-
te, mamografia e outros atendi-
mentos.

Palco com 
programação especial

O evento no Teatro Muni-
cipal Raul Cortez contará com 
informação, serviços e atrações 
culturais. O palco terá uma 
programação especial com pa-

lestras, bate-papos e shows com 
os grupos Mulheres da Pequena 
África, Samba que elas querem, 
Só Damas e com a cantora Mar-
celle Britto. A Feira Mulher+ 
Empreendedora também mar-
cará presença com expositoras 
apresentando seus produtos e 
incentivando quem já está em-
preendendo. 

A Praça do Pacificador fica 
na Avenida Governador Leonel 
de Moura Brizola, no centro de 
Duque de Caxias.

Reprodução/Portal Duquecaxiense.

Teatro Raul Cortez, localizado na Praça do Pacificador

A excelente campanha 
do Nova Iguaçu no Carioca 
de 2024, que o levou ao vice-
-campeonato, foi reconhecida 
pela Assembleia Legislativa 
do Rio (Alerj). Os deputados 
aprovaram o título de Patri-
mônio Imaterial do Estado do 
Rio de Janeiro ao clube da Bai-
xada Fluminense, em votação 
nesta terça-feira (5).

Agora, o projeto de lei, 
apresentado pelo deputado 
Carlinhos BNH (PP), segue 
para análise do governador 
Cláudio Castro (PL), respon-
sável pela sanção ou pelo veto.

“O Nova Iguaçu é mo-
tivo de orgulho para toda 
a Baixada Fluminense. Há 
mais de 30 anos é agente de 
transformação na vida de 
jovens e adultos. Tornou-se 
uma escola de talentos e ci-
dadãos. Essa homenagem é o 
reconhecimento ao excelente 
trabalho prestado para o es-
porte”, declarou o deputado 
Carlinhos BNH, presidente 
da Comissão de Esporte e La-
zer da Alerj.

Nova iguaçu 
FC será 
Patrimônio 
imaterial do RJ

CORREIO DA BAIXADA

Instituto Vini Jr inaugura 
CTs Base em Belford Roxo

Queimados abre 300 vagas 
para cursos de tecnologia 

Públicos prioritários e inscrições

Brasileirão da Baixada

Festival de Teatro em Duque de Caxias

Na última sexta-feira (1), 
representantes do Institu-

to Vini Jr. e da Bayer inau-

guraram três Centros de 

Tecnologias Base na rede 
municipal de ensino de 
Belford Roxo, em parceria 
da Secretaria Municipal 
de Educação.

Os centros foram imple-

mentados nas escolas Ma-

ria da Conceição Carneiro, 

CIEP Constantino Reis 

e de Educação Especial 
Albert Sabin. Criado no 
ano de 2020 pelo jogador 
Vinicius Júnior (atacante 
do Real Madrid) e família, 
o Instituto é uma organi-
zação sem fins lucrativos 
que se propõe a desen-

volver colaborativamente 
com as escolas públicas 
inovações nos processos 
de ensino e aprendiza-

gem. 

A Casa da Inovação Ziraldo 
abre nesta terça-feira (5/11), 
por meio do site www.
queimados.rj.gov.br, as ins-

crições para 7 cursos com 
foco em inovação e novas 

tecnologias, são cerca de 
300 vagas disponíveis. As 
inscrições vão até o dia 13 
de novembro.  Os cursos 

oferecidos pela instituição 
são: Introdução à Robóti-
ca, Criação de Aplicativos, 
Inclusão Digital 50+, Digital 
Influencer, Programação 
de Games, Marketing Digi-
tal e Introdução ao Mundo 

Digital e Pacote Office. As 
aulas acontecem duas ve-

zes por semana. A inscrição 
não garante a vaga no cur-

so selecionado. Um sorteio 
público será realizado no 
dia 22 de novembro.  A se-

cretária municipal de Pro-

jetos Especiais e Gestão de 
Convênios, Dayane Arago-

so, destacou a importância 
da Casa da Inovação para 
a qualificação profissional: 
“Já conseguimos formar 
cerca de 500 pessoas nes-

se espaço tão democrático 
para a nossa cidade”, disse.

Podem se inscrever para 
os cursos crianças, ado-

lescentes, jovens, adultos 
e idosos que sejam resi-
dentes ou estudem em 

alguma instituição de 
ensino de Queimados. Os 

públicos prioritários são: 
pessoas com deficiência, 
estudantes de escolas pú-

blicas de Queimados, be-

neficiários de programas 
sociais e pessoas negras 
que se autodeclarem pre-

tos ou pardos. 
Para quem não consegue 
se inscrever pelo site, as 
inscrições podem ser feitas 
presencialmente na Casa 
da Inovação Ziraldo (Rua 
Hortência, nº 6 – Centro), 
das 8h às 20h. 

O Favela FC, time de En-

genheiro Pedreira, está 
protagonizando um mar-
co ao chegar pela pri-
meira vez à semifinal do 
Campeonato Brasileirão 
da Baixada, torneio sub-
20 realizado em Belford 
Roxo que reúne equipes 
exclusivamente da Bai-
xada Fluminense. Co-

mandado pelo presiden-

te Hudson Gonçalves, o 
Favela FC conta com um 
elenco de 36 jogadores e 
se destaca pela excelente 
campanha, que incluiu 
uma vitória impressio-

nante de 9 a 1 na fase de 
grupos. Agora, o time so-

nha em levar o título para 
Japeri.

Entre os dias 7 e 14 de no-

vembro, o Teatro Munici-

pal Raul Cortez, localizado 
na Praça do Pacificador, 
no Centro de Duque de 
Caxias, vai receber a 18ª edi-
ção do Festival de Teatro 
de Duque de Caxias. Este 
ano, 10 espetáculos (adulto 
e infantil) fazem parte da 
programação do Festival, 

todos com entrada gratui-

ta. Além das peças teatrais, 
o evento vai contar ainda 

com uma Roda de Con-

versa, no Teatro Municipal 
Armando Mello, com a pre-

sença de diretores, artistas, 

produtores culturais e alu-

nos de teatro para discu-

tir os rumos da cultura no 
município.

Divulgação

Divulgação

Três CTs Base foram inaugurados em Belford Roxo

Inscrições vão até o dia 13/11 pelo site da Prefeitura

POR CARLOS MARTINS
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SECRETARIA DE ESTADO DE SAÚDE

COORDENAÇÃO DE LICITAÇÃO - AVISO

A COORDENAÇÃO DE LICITAÇÃO/SES torna pública a seguinte 

licitação:

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 206/24.
OBJETO: Contratação de empresa especializada para prestação de 

serviços técnicos de manutenção preventiva e corretiva e atendimento 

de urgência, com cobertura total de peças, acessórios e componentes 

dos elevadores dos estabelecimentos assistenciais de saúde (EAS) 

administrados pela Secretaria Estadual de Saúde (SES), na forma 

estabelecida neste Edital e seus anexos.

PROCESSO Nº SEI-080001/000596/2024
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 29/11/2024, às 10h00

ETAPA DE LANCES: 29/11/2024, às 10h00

Para realização de visita técnica, o licitante deverá cumprir as regras 

estabelecidas no ITEM 7.1.6 do Edital.

O edital encontra-se à disposição dos interessados nos sites: 

www.compras.rj.gov.br, https://sei.fazenda.rj.gov.br e www.gov.

br/pncp/pt-br. Podendo também ser retirado de forma impressa, 

na Coordenação de Licitação, mediante a entrega de 01 (uma) 

resma de papel tamanho A4, sito à Rua Barão de Itapagipe, 225, 

7º Andar - Rio Comprido - Rio de Janeiro - RJ - CEP 20261-901, 

de 2ª a 6ª feira, das 10h00 às 16h00, informações pelo e-mail: 

licitacao@saude.rj.gov.br.

SECRETARIA DE ESTADO DE HABITAÇÃO DE INTERESSE SOCIAL 

AVISO 

A SECRETARIA DE ESTADO DE HABITAÇÃO DE INTERESSE 
SOCIAL - SEHIS, torna público que fará realizar licitação, tendo 

como objeto: Execução das Obras de Contenção de Encostas no 

bairro Caleme, no Município de Teresópolis - RJ.

MODALIDADE: Concorrência Eletrônica CNº 002/2024.
TIPO: Maior Desconto.

DATA DA ABERTURA: 10/12/2024.

PRAZO PARA RECEBIMENTO DAS PROPOSTAS: Até 10h30. 

HORA PARA OFERECIMENTO DE LANCES: 11h00. 

LOCAL: www.compras.rj.gov.br.  

PROCESSO Nº SEI-490001/000672/2024.

O Edital e seus anexos encontram-se disponíveis no endereço 

eletrônico www.compras.rj.gov.br e no site da SEHIS https://www.

rj.gov.br/habitacao/licitacoes_e_contratos alternativamente, poderá o 

Edital ser adquirido uma via em meio digital mediante a permuta de 

01 (um) PENDRIVE DE 64G no Campo de São Cristóvão nº 138, São 

Cristóvão/RJ - 5º andar no setor de licitações. Ressaltamos que para 

a retirada física do Edital, o licitante deverá trazer um pendrive de sua 

escolha, lacrado, para gravação do edital e anexos. 
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Por Gabriel rattes

O Conselho de Alimenta-
ção Escolar (CAE) vai oficiar a 
Câmara Municipal para pedir 
a suspensão do projeto de Lei 
Orçamentária Anual de 2025, 
para que aumente o recurso 
destinado à merenda escolar. 
Na reunião que aconteceu nes-
ta terça-feira (5), na sede da Ge-
rência de Alimentação Escolar, 
com a participação da secretária 
de Educação, Adriana de Paula, 
e da vereadora Júlia Casamas-
so (Psol), foram apresentados 
dados sobre a LOA 2025 que 
mostram que o prefeito Rubens 
Bomtempo destinou apenas R$ 
10 milhões para a merenda, 
um valor irrisório comparado 
ao ano de 2024, quando foram 
destinados R$ 40 milhões.

Durante a reunião foi infor-
mado pelo CAE que anualmen-
te são utilizados cerca de R$ 40 
milhões para conseguir manter 
a merenda escolar, sendo 80% 
desse valor (R$ 32 milhões) de 
recursos próprios da Prefeitura 
e 20% de recursos federais (R$ 
8 milhões).

De acordo com o CAE, 
após passar pela Câmara, o ofí-
cio que pede a suspensão deve 
ser devolvido ao Prefeito para 
realizar o remanejamento do 
orçamento. Também será en-

viado ofício à prefeitura solici-
tando os empenhos necessários 
para garantir a merenda escolar 
regular até o final do ano. Tam-
bém participaram da reunião 
um representante do gabinete 
do vereador e prefeito eleito 
Hingo Hammes e um repre-
sentante da Fundação Oswaldo 
Cruz (Fiocruz).

“Nós precisamos do em-
penho de todos os vereadores 
para solicitar ao prefeito que a 
LOA seja retirada, volte ao ga-
binete, para que o prefeito faça 
esse aporte necessário. Nós pre-
cisamos de R$ 40 milhões para 
que o Programa Nacional de 
Alimentação Escolar [PNAE] 
do ano de 2025 esteja garanti-
do. Se a merenda não for prio-

ridade, não tem como trabalhar 
com alimentação escolar”, en-
fatizou a presidente do CAE, 
Rosimar Silveira. 

Durante a reunião, foi le-
vantada a possibilidade da ve-
readora Júlia Casamasso pro-
por uma emenda modificativa 
para ser votada em plenário. No 
entanto, devido ao curto prazo 
e à dificuldade de aprovação da 
emenda, Júlia afirmou que sus-
pender a tramitação da LOA 
seria a opção mais viável. “Es-
tamos no final da tramitação 
da LOA, no final das emendas. 
Dia 8 [de novembro, sexta-fei-
ra] está marcada a audiência 
pública. Até me comprometi 
aqui na reunião do Conselho a 
fazer uma emenda modificati-

va. Mas se a gente for fazer uma 
análise profunda, não tem de 
onde tirar esses R$ 30 milhões 
para conseguir prover a alimen-
tação das escolas municipais em 
2025”, informou Júlia.

Suplementação 
orçamentária

Quando não se tem um 
valor previsto na LOA do mu-
nicípio, há a necessidade da 
realização de suplementações 
orçamentárias. Assim, toda al-
teração financeira necessária 
deverá ser enviada pelo prefeito 
para Câmara Municipal, para 
então o legislativo aprovar essa 
movimentação burocrática e 
contábil da prefeitura. O que 
irá gerar uma burocracia muito 
maior e engessar a próxima ges-
tão. “A gente não pode ficar de-
pendendo durante o ano de ha-
ver ou não recurso, de haver ou 
não possibilidade de suplemen-
tação. Nós temos que começar 
em fevereiro já sabendo que te-
mos recursos disponíveis para 
tocar a alimentação escolar até 
o final do ano. A merenda tem 
que ser prioridade, a educação 
tem que ser prioridade para 
qualquer governo”, enfatizou a 
presidente do CAE.

Até o fechamento desta edi-
ção, a Prefeitura não se posicio-
nou sobre o caso.

orçamento destinado à merenda 
escolar do município está em risco

Gabriel Rattes

Reunião na sede da Gerência de Alimentação Escolar 

Defesa Civil de Petrópolis 
lança Plano Verão 2024-2025
Principal novidade é o Cell Broadcast, projeto do Governo Federal

Por Gabriel rattes

A Defesa Civil de Petrópolis 
apresentou nesta segunda-feira 
(04) o Plano de Contingência 
para as chuvas intensas de verão 
2024/2025. O encontro, que 
foi realizado na Casa de Educa-
ção, contou com a presença do 
prefeito Rubens Bomtempo, 
o secretário de Defesa Civil, 
tenente-coronel BM, Rodrigo 
Werner, representantes das se-
cretarias de Educação e Obras 
e o presidente da Companhia 
Petropolitana de Trânsito e 
Transportes (CPTrans), Diogo 
Fernandes. Os principais pon-
tos do Plano apresentados por 
Rodrigo Werner são a imple-
mentação do Cell Broadcast, 
do aumento do corpo técnico 
da Defesa Civil e a mudança 
no posicionamento das câme-
ras da cidade, que agora estão 
apontadas para os rios, assim, 
implementando a perspectiva 
hidrológica.

Em fevereiro de 2022, chu-
vas extremas atingiram a cida-
de, ocasionando a morte de 
mais de 240 pessoas. O Plano 
é de suma importância para a 
prevenção de desastres como 
esses, já que define o que cada 
órgão e cada instituição deve 
fazer no caso de acionamento 
para resposta às chuvas. Em 
entrevista ao Correio Petro-
politano, o secretário de De-
fesa Civil, Rodrigo Werner, 
comentou as principais mu-
danças entre o Plano Verão 
lançado no ano de 2022, para 
o documento deste ano.

“Eu acho que a gente tem 
hoje ferramentas diferentes, te-
mos principalmente um corpo 
técnico maior - mais meteoro-
logistas e hidrólogos. Mas ine-
vitavelmente aquela experiên-
cia danosa [tragédia de 2022] 
nos trouxe uma necessidade 
de mudança de procedimen-
to: mobilização dos pontos de 
apoio previamente; constitui-
ção de um gabinete de crise; e a 
relação com a sociedade, com o 

voluntariado e com os colabo-
radores. Tudo isso eu entendo 
que já foi um ganho de procedi-
mentos, metodologias e tecno-
logias, que permitem hoje uma 
ação melhor”, afirmou Werner.

O secretário também enten-
de que há pontos a serem me-
lhorados quanto à prevenção 
de tragédias. “Os mecanismos 
de predição - aqueles que nós 
conseguimos enxergar a possi-
bilidade de ocorrência - estão 
melhorando e ainda precisam 
melhorar. Mas a forma de tra-
balhar já foi muito alterada des-
de 2022”, completou Werner.

Novidades
Outras principais novida-

des para o Plano Verão 2024-
2025 é a implementação do 
‘Cell Broadcast’, uma projeto 
do Governo Federal que pre-
vê o envio de mensagens de 
alerta emergências da Defesa 
Civil para todos os números 
registrados em determinado 
município, e também a mu-
dança do posicionamento das 
câmeras do Centro Integrado 
de Monitoramento e Opera-
ções de Petrópolis (Cimop), 
que agora além de observar as 
principais vias, também é pos-
sível ter um acompanhamen-
to hidrológico já que estão 

apontadas diretamente para 
os rios do município.

Cell Broadcast é um pro-
jeto do Centro Nacional de 
Gerenciamento de Riscos e 
Desastres (Cenad) da Defesa 
Civil Nacional, em colabora-
ção com a Agência Nacional 
de Telecomunicações (Anatel) 
que, diferente das mensagens 
enviadas pelos órgãos de De-
fesa Civil aos cidadãos pré-ca-
dastrados na plataforma, per-
mite que o aviso seja emitido 
nos celulares de todas as pes-
soas independente de cadas-
tro. Petrópolis foi o primeiro 
município da Região Serrana 
do Estado do Rio de Janeiro a 
receber os testes do novo pro-
jeto, em agosto deste ano.

O sistema opera através das 
redes de telefonia celular, sen-
do capaz de transmitir alertas 
emergências, com aviso sonoro 
e vibratório, fazendo com que 
eles sobressaiam a qualquer 
conteúdo em uso na tela do ce-
lular do cidadão. Outro ponto 
em destaque é o fato de o siste-
ma funcionar em aparelhos que 
estejam em modo silencioso 
ou não perturbe, chamando a 
atenção do usuário. “A gente 
acredita muito nessa ferramen-
ta e espera salvar muitas vidas”, 
enfatizou Werner.

Plano 2024-2025
Também serão realizadas 

duas ações promovidas pela 
Defesa Civil, ainda neste ano, 
já tomando como base o novo 
Plano. No dia 29 de novem-
bro, será realizado um treina-
mento de evacuação com 54 
escolas do município. E no 
dia 30 de novembro, na comu-
nidade São Sebastião, haverá 
um treinamento com a comu-
nidade envolvendo órgãos da 
estrutura municipal e todos 
os procedimentos simulando 
uma operação real.

“A contribuição da popu-
lação é fundamental para o 
sucesso das operações. O ma-
peamento só pelo poder pú-
blico não traz ganho à popula-
ção de um modo integral. Eles 
têm trazido as melhores rotas 
e procedimentos, temos cons-
truído isso junto da comuni-
dade. A parte de construção já 
foi finalizada e agora precisa-
mos devolver para a popula-
ção, apresentá-los até para ver 
se concordam com tudo que 
foi concretado e faremos isso 
até o fim desta quinzena”. O 
Plano de Contingência Verão 
2024-2025 estará disponível 
para a população no site ofi-
cial da Prefeitura: www.petro-
polis.rj.gov.br.

Hugo Petersen/TV Correio da Manhã

Secretário falou sobre monitoramento hidrológico e ampliação no corpo técnico 
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Nota sobre a despedida 
de Evandro Teixeira

MPRJ pede regularização 
do transporte escolar

Atrasos de salários

Conferência de Esportes e Lazer

Rota da Inovação

Em Petrópolis, o grupo 

de instituições ligado ao 

projeto “2024: Valores da 

democracia hoje” compar-

tilhou uma nota sobre a 

despedida do fotojornalis-

ta Evandro Teixeira, que fa-

leceu na segunda-feira, 4 

de novembro. Uma expo-

sição, com fotos de Evan-

dro Teixeira, está à mostra 

no Centro de Cultura Raul 

de Leoni e pode ser visita-

da até 5 de dezembro. A 

exposição conta com ima-

gens que documentam 

momentos emblemáti-

cos da ditadura no Brasil. 

“Evandro soube cobrir, 

com coragem e sem me-

dir riscos, momentos no 

calor dos acontecimentos. 

Com rara sensibilidade e 

enternecimento registrou 

também instantâneos do 

cotidiano de gente sim-

ples, lavradores, pescado-

res, mulheres agricultoras 

e vendedoras, paisagens 

de nossas praias, rios, ser-

tões, ruas, praças e a peri-

feria de nossas cidades”, 

diz um trecho. A nota 

completa pode ser confe-

rida no site do Correio Pe-

tropolitano. 

A 2ª Promotoria de Justi-

ça de Tutela Coletiva do 

Núcleo Petrópolis ingres-

sou, nesta terça-feira (05), 

junto à Vara da Infância, 

Juventude e Idoso e Pe-

trópolis, com um pedido 

de concessão de tutela 

provisória de urgência 

para que o Município de 

Petrópolis regularize, em 

até 24 horas, o transporte 

de estudantes com defici-

ência na cidade. Segundo 

diversas denúncias que 

chegaram ao Ministério 

Público do Estado do Rio 

de Janeiro (MPRJ), a Pre-

feitura não vem repassan-

do os recursos do progra-

ma municipal destinado 

à educação (PGDREM) às 

escolas públicas, o que fez 

com que os motoristas 

dos ônibus escolares pa-

ralisassem seus serviços.

Na petição encaminhada 

ao Juízo, a Promotoria des-

taca que vem recebendo 

desde segunda-feira (04), 

diversas reclamações so-

bre a paralisação do ser-

viço de transporte escolar 

para os estudantes com 

deficiência na rede muni-
cipal de ensino. Com isso, 

os alunos estão sendo 

impedidos de ir às aulas. 

De acordo com o MPRJ, 

a denúncia diz que cerca 

de 50 motoristas estão há 

mais de 60 dias com os 

salários atrasados, o que 

seria a razão da paralisa-

ção do serviço. Ainda de 

acordo com as notícias re-

cebidas, a Prefeitura teria 

deixado de repassar às es-

colas os valores referentes 

ao PGDREM, verba utili-

zada para custear o trans-

porte dos alunos com de-

ficiência. Além disso, não 
haveria mais fundos para 

abastecer os veículos, ou 

realizar sua manutenção.

As inscrições para a VII 

Conferência Municipal de 

Esportes e Lazer já estão 

abertas e podem ser rea-

lizadas até o dia 7 de no-

vembro. Promovido pela 

Prefeitura de Petrópolis 

e pelo Conselho Munici-

pal de Esportes e Lazer 

(CMEL), o evento será rea-

lizado no dia 9 de novem-

bro, na Unifase, na Aveni-

da Barão do Rio Branco, 

das 8h às 14h.

Entender as mudanças no 

comportamento do con-

sumidor e como o empre-

endedor deve utilizar ferra-

mentas para manter o seu 

negócio relevante. Com 

essa proposta, o Sebrae 

Rio realiza o evento “Rota 

da Inovação – Petrópolis”. 

A programação contará 

com a palestra “A Nova Era 

dos Negócios”, painel Hub 

de Inovação e finaliza com 
uma sessão de negócios. 

O evento vai ocorrer nesta 

sexta-feira (8), das 8h30 às 

13h, no Serratec – Rua Afrâ-

nio Melo Franco, 333 - Qui-

tandinha. Com entrada gra-

tuita mediante inscrição. 

Divulgação

Leandra Lima

Fotojornalista Evandro Teixeira

Estudantes não podem frequentar as aulas

POR LUANA MOTTA

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Encontro 

Programação I Programação II

Entrada 

Nesta quinta-feira, dia 7 de 
novembro, das 9 às 12 horas, 
será realizado o “1º Encontro 
Hotel Sesc Alpina + Senac 
Teresópolis”, evento gratui-
to, promovido em parceria 
pelo Senac RJ e o Sesc RJ e 
com apoio do IFeS e do Sin-
comércio local, no Centro 
de Convenções. Sob o mote 
“Práticas sustentáveis no 

fazer cotidiano”, o encontro 
reunirá especialistas, repre-
sentantes locais e a comuni-
dade para discutir soluções 
práticas para o meio am-
biente, como agroecologia, 
reciclagem e ações susten-
táveis. O objetivo é promo-
ver a conscientização e a 
reflexão sobre a importância 
das práticas sustentáveis.

O encontro é voltado para 
comerciários, profissionais 
da área de sustentabilidade, 
estudantes, empreendedo-
res de negócios sustentá-
veis e ao público em geral. 
O evento pretende sensibi-
lizar os participantes.

Abrindo a programação, o 
painel “Agricultura e Gestão 
de Resíduos em Teresópo-
lis” será apresentado pelo 
Coordenador do Programa 
de Coleta Seletiva da Secre-
taria de Meio Ambiente do 
município.

Além disso, estão progra-
madas palestras como a 
“Limpa Brasil”, ministra-
da pelo presidente da 
Associação de Catadores 
de Material Reciclável do 
Jardim Gramacho, Tião 
Santos.

 A entrada é franca e a ins-
crição para o evento é feita 
através de formulário. A or-
ganização solicita aos parti-
cipantes, uma  doação (não 
obrigatória) de 1 kg de ali-
mento não perecível para o 
projeto Sesc Mesa Brasil.

Reprodução/ Pedro Daniel Melo

Evento promove conscientização e reflexão sobre gestão 

1º Encontro Sesc Alpina + 
Senac debate meio ambiente

CORREIO SERRANO 

Vestibular 

Entrega

Programa Vamos Juntas em Cordeiro 

Aprovação 

Limpa Rio

RANKING
O município de 
Cordeiro sobe no 
ranking Previne Bra-
sil, modalidade de fi-
nanciamento do Go-
verno Federal para o 
custeio da Atenção 
Primária do Siste-
ma Único de Saúde 
(SUS). Esse ranking 
é atualizado a cada 
quadrimestre e avalia o 
desempenho dos municípios na atenção básica, refletin-
do diretamente no financiamento federal para a saúde. No 
segundo quadrimestre de 2024, o Ministério divulgou os 
resultados com base em sete indicadores fundamentais.

O “Vestibular Cederj 2025.1” 
em Santa Maria Madalena, 
está com inscrições aber-
tas até 24 de novembro. 
São 7.743 vagas em 17 cur-
sos semipresenciais. No 
polo dentro do município, 
existem 40 vagas para o 
curso de Licenciatura em 
Pedagogia da UENF.

Em Trajano de Moraes 
houve a entrega do “Cer-
tificado de Dispensa Mili-
tar” aos jovens que foram 
dispensados dos serviços 
militares. O evento foi  re-
alizado pela Junta Militar 
em colaboração com a Se-
cretaria de Segurança Pú-
blica e Mobilidade Urbana.

Nesta terça-feira, o pre-
feito de Cordeiro, Leonan 
Melhorance recebeu em 
seu gabinete as represen-
tantes da Secretaria de 
Estado da Mulher, Karo-
line Mendez e Fernanda 
Carvalho, que anunciaram 
oficialmente a abertura 

das inscrições para o “Pro-
grama Vamos Juntas”. O 
programa é fruto de uma 
parceria entre a Secreta-
ria de Estado da Mulher 
e a Fundação de Apoio à 
Escola Técnica (Faetec), 
vinculada à Secretaria de 
Ciência e Tecnologia.

A Câmara Municipal de São 
José aprovou o projeto de 
lei  que prevê a distribuição 
gratuita de medicamentos 
pela ‘Farmácia Hospitalar’ 
do Hospital Municipal San-
ta Therezinha para pacien-
tes atendidos por médicos 
plantonistas fora do horário 
de funcionamento.

Em Duas Barras, o secretá-
rio Edvaldo Paes e o prefei-
to Dr. Fabrício Ayres deram 
início ao projeto Limpa Rio. 
A primeira etapa da ação 
foi lançada no Rio Negro, 
com serviços de draga-
gem ao longo da extensão 
do rio na área urbana, vi-
sando a desobstrução.

Google Maps

Recursos para saúde

Prefeituras trabalham na 
implementação da LGPD
Servidores de Friburgo passaram por treinamento em Teresópolis

Uma equipe da Prefeitura 
de Nova Friburgo, composta 
por servidores das secretarias 
de Ciência e Tecnologia, Con-
troladoria Geral e Procuradoria 
Geral, participou, nesta segun-
da-feira, 4, de um treinamento 
na Prefeitura de Teresópolis, 
coordenado pela Secretaria M. 
de Ciência e Tecnologia, sobre 
a implementação da LGPD 
(Lei Geral de Proteção dos Da-
dos) no município.

O treinamento foi realizado 
pelo secretário de Ciência e Tec-
nologia, Cleiton Pimentel. “É 
um prazer receber servidores da 
Prefeitura de Nova Friburgo em 
nossa cidade. É gratificante sa-
ber que Teresópolis é referência 
na implantação da LGPD no es-
tado do Rio de Janeiro. Agrade-
ço ao Prefeito Vinicius Claussen 
por ter nos dado a oportunidade 
de implementar esse instrumen-
to fundamental para zelar pela 
integridade e garantia dos dados 
que identificam os cidadãos”, en-
fatizou Pimentel.

Entre os pontos destacados 
por Pimentel, a importância 
da proteção dos dados pessoais 
como o ponto central da Lei: 
proteger os direitos fundamen-
tais de liberdade e de privaci-
dade e a livre formação da per-
sonalidade de cada indivíduo; 
a trajetória adotada por Tere-
sópolis para a implementação 
da LGPD, desde a publicação 
do decreto de regulamentação 
de Dados Abertos, passando 
pela Regulamentação da Lei, 
até a Regulamentação do Go-

verno Digital, em 2023; e os 
10 princípios da LGPD (Fi-
nalidade, Adequação, Necessi-
dade, Livre Acesso, Qualidade 
dos Dados, Transparência, 
Segurança, Prevenção, Não 
discriminação e Responsabi-
lização e prestação de contas).

O secretário de Ciência e 
Tecnologia de Nova Fribur-
go, Walter José Fernandes de 
Oliveira, falou sobre a vinda a 
Teresópolis para receber o trei-
namento. “A Prefeitura de Tere-
sópolis, sob a gestão do Prefeito 
Vinicius Claussen, está fazendo 
um belo trabalho na área de 
Ciência e Tecnologia, inclusive 
com o recebimento de prêmios, 
sendo 1º lugar no estado na 
área de LGPD no Setor Públi-
co. Eu já era fã da cidade e tive 
a ideia de buscar informações 

aqui sobre a implementação 
da LGPD”, frisou o secretário. 
Também participaram os ser-
vidores representantes do mu-
nicípio friburguense José Cláu-
dio Combat Vieira, Alexandre 
Ricarte Ramalho, Thayan Ca-
restiato e Absalão Souza.

Teresópolis se destaca
A Prefeitura de Teresópolis 

conquistou, recentemente, o 
1º lugar no estado do Rio de 
Janeiro na auditoria do TCE-
-RJ (Tribunal de Contas do 
Estado do Rio de Janeiro) so-
bre a implementação da Lei 
Geral de Proteção de Dados 
no município.

O TCE-RJ adotou prin-
cípios de auditoria para ava-
liar as ações governamentais e 
os riscos à proteção de dados 

pessoais, por meio da elabora-
ção de diagnóstico acerca dos 
controles implementados pelas 
Prefeituras Municipais para 
adequação à Lei 13.709/2018, 
a LGPD. A partir deste diag-
nóstico, Teresópolis avançou 
muito na implementação e ope-
racionalidade na gestão e prote-
ção de dados, tendo obtido o 1º 
lugar no estado.

Mais um passo na garantia 
da transparência e segurança 
dos dados do município, o site 
da LGPD (Lei Geral de Prote-
ção dos Dados) da Prefeitura 
de Teresópolis pode ser consul-
tado pelo link www.teresopolis.
rj.gov.br/lgpd/. O site contém 
todas as informações obrigató-
rias na Lei LGPD, tais como 
Acesso à Informação e Política 
de Dados Abertos, entre outras.

Bruno Nepomuceno/Prefeitura de Teresópolis

Teresópolis é 1º lugar no estado do Rio na implementação da LGPD

De colorações avermelha-
das, o sapo cururuzinho (Rhi-
nella ornata) e a perereca dor-
mideira (Boana semilineata) 
se destacam em meio à folha-
gem, no Parque Estadual dos 
Três Picos situado na Região 
Serrana do Rio. Essas espécies 
foram registradas pelo biólogo 
Rafael Mattos, da Secretaria de 
Estado do Ambiente e Susten-
tabilidade, durante treinamen-
to para observação de anfíbios 
e répteis realizado no dia 18 de 
outubro, no núcleo da unidade 
de conservação, no município 
de Guapimirim.

A capacitação é uma pre-
paração para o “Vem Sapear”, 
novo programa de observação 
da biodiversidade que o Ins-
tituto Estadual do Ambiente 
(Inea) planeja lançar no próxi-
mo ano. A observação de rép-
teis e anfíbios traz uma pers-
pectiva diferente do habitual 
no uso público das unidades de 
conservação, já que o período 
de maior atividade de grande 
parte dessas espécies ocorre du-
rante a noite em áreas úmidas.

“O objetivo é aproximar os 
visitantes para conhecer este 
curioso grupo, o dos anfíbios e 
répteis, com responsabilidade e 
segurança. A atividade visa in-
centivar sua observação guiada 
nas unidades de conservação 
estaduais e municipais. Estes 
animais têm importância vital 
para o equilíbrio dos ecossis-
temas. É importante desmisti-
ficar alguns conceitos comuns 
sobre o grupo, para avançarmos 

na conservação de suas espé-
cies endêmicas e ameaçadas de 
extinção no estado”, explicou a 
coordenadora de Biodiversida-
de da Secretaria de Estado do 
Ambiente e Sustentabilidade, 
Deise Delfino.

A capacitação contou com 
as presenças de 41 participantes 
entre guarda-parques, técnicos 
e gestores das unidades de con-
servação estaduais e municipais 
do Rio de Janeiro.

Parque Três Picos registra 
curiosas espécies de anfíbios 

Rafael Mattos

Perereca dormideira

No mês de dezembro, a 
Fundação Dom João VI de 
Nova Friburgo completa 15 
anos de existência. Para cele-
brar este momento e as novas 
conquistas a serem alcança-
das, no dia 7 de novembro, 
quinta-feira, a partir das 18 
horas, a Fundação receberá 
em sua sede nomes impor-
tantes que irão abordar temas 
ligados aos setores de Arqui-
vo, Museu e Patrimônio.

O objetivo do evento é, 
além de celebrar, discutir a 
importância da atuação da 
Fundação no cotidiano dos 
cidadãos friburguenses e 
para a história da região cen-
tro-norte fluminense.

O evento será apresenta-
do pelo presidente da Fun-
dação Dom João VI, Luiz 
Fernando Dutra Folly, e 
contará com a participação 
de convidados especiais. Ana 
Célia Rodrigues (professora 
do Departamento de Ciên-
cia da Informação e do Pro-
grama de Pós-Graduação em 
Ciência da Informação da 
Universidade Federal Flumi-
nense - PGCI/UFF), Mau-
rício Vicente Ferreira Júnior 
(diretor do Museu Imperial 
- Instituto Brasileiro de Mu-
seus e professor de História 
da Universidade Católica 
de Petrópolis) e Lucienne 
Figueiredo dos Santos (su-
perintendente de Museus e 
coordenadora do Sistema 
Estadual de Museus da Se-
cretaria de Estado de Cul-
tura e Economia Criativa do 
Estado do Rio de Janeiro) 
abordarão a importância das 
políticas públicas de patri-
mônio nas três dimensões 
abraçadas pela Fundação em 
Nova Friburgo.

Fundação 
Dom João VI 
completa
15 anos

O prazo para a pré-matrícula 
on-line para novos alunos de Pré-
-escolar (Pré-I e Pré-II) e do 1º ao 
9º ano do Ensino Fundamental 
na Rede Municipal de Educação 
de Teresópolis para o Ano Letivo 
de 2025 termina nesta sexta-feira, 
8. A pré-inscrição deve ser feita 
por meio do site da Prefeitura. Ao 
acessar a página, há um link espe-
cífico para realizar o cadastro.

Destinada para alunos de 
escolas privadas e estaduais e es-
tudantes de outros municípios, a 
inscrição será feita exclusivamente 
pelo site. Para preencher o formu-
lário de cadastro, é preciso ter em 

mãos o número do RG e CPF do 
responsável ou do representante 
legal, comprovante de residência 
em nome do responsável, nome 
completo do estudante e qual 
ano escolar irá cursar em 2025. 
A SME frisa que para concluir a 
pré-matrícula não será necessário 
anexar os documentos, apenas 
preencher os dados solicitados.

Além disso, deverão ser sele-
cionadas até três opções de uni-
dades de ensino de preferência 
para a pré-matrícula. Entretanto, 
as opções de escolas assinaladas 
no ato da pré-inscrição não ga-
rantem a vaga em nenhuma das 

unidades escolhidas, uma vez 
que a distribuição das vagas e 
alocação dos alunos está condi-
cionada à verificação do ende-
reço do aluno e da existência de 
vagas nas unidades próximas à 
residência. Os resultados serão 
divulgados na página da SME, 
no site oficial da Prefeitura edu-
cacao.teresopolis.rj.gov.br/.

Alunos já matriculados na 
Rede Municipal de Ensino não 
precisam fazer esta inscrição. O 
período para pré-matrícula para 
Berçário, Maternal e Jardim nas 
creches municipais será agenda-
do e divulgado.

Pré-matrícula termina sexta

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Volta Redonda pode ter 
unidade do Parque RJ 
Secretário de Cidades, Douglas Ruas, esteve em reunião com Neto

Volta Redonda poderá ter 
uma unidade do Parque RJ, pro-
jeto de esporte e lazer do Go-
verno do Estado. Nesta semana, 
o prefeito de Volta Redonda, 
Antonio Francisco Neto, teve 
uma reunião com o secretário de 
Cidades do Estado do Rio de Ja-
neiro, Douglas Ruas, para discu-
tir a construção da unidade no 
município. O encontro foi reali-
zado no Palácio 17 de Julho, no 
Aterrado, e ainda teve a presen-
ça do deputado estadual Munir 
Neto, responsável pela proposta 
do Parque RJ na cidade; dos se-
cretários de Desenvolvimento 
Econômico e Turismo, Sergio 
Sodré, e Meio Ambiente, An-
derson Silva; e da prefeita eleita 
de Barra do Piraí, Katia Miki.

Antes da reunião, Douglas 
foi com o deputado Munir até 
a antiga pedreira do bairro Vol-
dac, local apresentado como 
opção para o projeto em Volta 
Redonda. Já no gabinete, o se-
cretário de Cidades falou sobre 
a iniciativa, cuja primeira uni-
dade está sendo construída em 
São Gonçalo, na região metro-
politana do Rio.

“O objetivo do Parque RJ é 
oferecer opções de esporte e la-
zer não apenas para o município 
onde está localizado, mas para 
toda a região. No caso de São 
Gonçalo, o local terá anfitea-

tro, pista de skate park com half 
pipe, área kids, academia e qua-
dra poliesportiva, entre outras 
opções”, disse Douglas. “Como 
pretendemos ter pelo menos 
um Parque RJ por região, aten-
demos ao pedido do Munir para 
conversar com o prefeito sobre 
instalar a unidade do Sul Flumi-
nense em Volta Redonda.”

Nova opção de  
esporte e lazer

Por conta disso, serão fei-
tos estudos para a viabilidade 

do Parque RJ no local apre-
sentado pelo governo munici-
pal. Uma próxima reunião já 
foi agendada para dezembro. 
Para o prefeito Neto, a vinda 
da unidade para o município 
seria um importante acréscimo 
nas opções de lazer e esporte 
para a população.

“Sempre buscamos o me-
lhor para a cidade, e acredito 
que a parceria que temos com 
o governo estadual vai render 
mais frutos para nossos mo-
radores, e também para quem 

mora nas cidades vizinhas”, 
disse Neto.

O deputado estadual Munir 
Neto acrescentou que todos es-
tão empenhados em trazer mais 
uma grande obra para Volta 
Redonda. “O Parque RJ é mais 
uma grande ideia vinda do Go-
verno do Estado, que espero ver 
concretizada em Volta Redon-
da. Podem ter certeza de que fa-
remos todo o possível para que 
a cidade seja contemplada com 
um complexo que vai beneficiar 
milhares de pessoas”, afirmou.

Divulgação

Antiga pedreira do bairro Voldac, foi o local apresentado como opção para o projeto 

No RJ: iNB sedia evento da agência 
internacional de energia atômica

Representantes de 12 paí-
ses estão reunidos no Rio de 
Janeiro para uma semana de de-
bates técnicos sobre a pesquisa 
mineral de urânio e a garantia 
de sua oferta futura para o Bra-
sil e o mundo. Eles participam 
do evento Technical Meeting 
on Assessing and Quantifying 
Prognosticated and Speculati-
ve Uranium Resources (Reu-
nião Técnica sobre Avaliação 
e Quantificação de Recursos 
Prognosticados e Especulativos 
de Urânio), da Agência Inter-
nacional de Energia Atômica 
(AIEA), sediado e organizado 
pela Indústrias Nucleares do 
Brasil – INB.

O objetivo do evento é re-
visar as metodologias em uso 
pelos países membros da AIEA 
para reportar recursos de urâ-
nio, especialmente os recursos 
potenciais que ainda não fo-
ram descobertos, e avaliar as 
ferramentas disponíveis para 
sua avaliação e quantificação, 
de forma a produzir inventários 
mais precisos sobre a disponibi-

lidade futura do minério.
Durante a cerimônia de 

abertura, realizada na segun-
da-feira, 4 de novembro, o pre-
sidente da INB, Adauto Seixas, 
falou sobre a importância do 
urânio para a geração de ener-
gia limpa e citou a relevância 
do evento para o momento da 
empresa, que promove a reto-
mada da pesquisa mineral de 
urânio no Brasil.

“Nosso país tem um vasto 
potencial para a prospecção de 
urânio, com uma grande quan-
tidade de recursos minerais 
ainda não descobertos. Então, 
para nós, o tema a ser discuti-
do neste evento é de extrema 
relevância. Com o aumento es-
perado de demanda nos próxi-
mos anos, o mundo vai preci-
sar de novos fornecedores. E a 
INB, como detentora da prer-
rogativa de realizar a pesquisa 
e lavra de urânio no país, tem e 
terá um papel central na pros-
pecção de novas jazidas de urâ-
nio aqui no Brasil”, afirmou.

Adauto Seixas mencionou o 

Pró-Urânio, Programa de Par-
cerias em Prospecção e Lavra de 
Urânio e materiais associados, 
com o qual a INB pretende se-
lecionar parceiros para a reto-
mada da pesquisa mineral em 
projetos exploratórios da em-
presa. “Na primeira fase, qua-
tro áreas serão disponibilizadas 
para licitação, que ocorrerá ao 
longo de 2025”, afirmou.

O representante da Agên-
cia Internacional de Energia 
Atômica, Mark Mihalasky, 
disse que a intenção de pro-
mover um encontro técnico 
sobre o tema é antiga. “É um 
encontro muito importante, 
porque agora estamos come-
çando a ver um renascimento 
nuclear”, afirmou. Mihalasky 
apresentou dados do setor, 
como as usinas nucleares em 
funcionamento e em constru-
ção no mundo, demonstrando 
a tendência de aumento da de-
manda por urânio e a impor-
tância de pesquisar e avaliar 
esses recursos minerais.

Representando o Ministé-

rio de Minas e Energia, Vitor 
Saback, secretário de Geologia, 
Mineração e Transformação 
Mineral, ressaltou a relevância 
das discussões realizadas no 
evento para o futuro da energia 
nuclear: “A avaliação e quan-
tificação de recursos minerais 
de urânio é de extrema impor-
tância para o nosso país e uma 
prioridade para o Ministério de 
Minas e Energia”. Saback des-
tacou ainda que o crescimento 
da energia nuclear no Brasil 
está diretamente vinculado aos 
compromissos internacionais 
do Brasil de descarbonização e 
à transição para uma economia 
de baixo carbono. “Entende-
mos que a correta avaliação de 
nossas reservas é essencial para 
planejarmos o futuro de nossa 
matriz energética e garantirmos 
a segurança energética do país”, 
complementou.

O evento segue até o dia 8 
de novembro. Na data, será rea-
lizada uma visita à Fábrica de 
Combustível Nuclear da INB, 
em Resende.

Paulo Roberto dinis é o novo vice-
presidente da Firjan Sul Fluminense

O presidente do sindicato 
Grupo Alimenta-Sul Rio, Paulo 
Roberto Dinis Marques, assu-
miu, na última segunda-feira 
(04), a vice-presidência do Con-
selho Firjan Sul Fluminense. 
Antonio Carlos Vilela, que foi 
vice-presidente da representação 
regional nos últimos três anos, 
exerce atualmente as funções de 
2º vice-presidente da Firjan CIRJ 
e a presidência do Conselho Em-
presarial de Energia Elétrica.

Paulo Dinis, que compõe 
a diretoria plena da federação 
como suplente, é proprietário 
da Padaria Madrigal, empresa 
familiar em Volta Redonda, 
fundada em 1973, onde está à 
frente há 40 anos.

“Assumo essa nova respon-

sabilidade com disposição para 
dar continuidade ao trabalho de 
excelência construído ao longo 
desses anos. É uma honra contri-
buir para fortalecer a indústria 
da nossa região, buscando uma 
atuação que reflita as necessida-
des e aspirações dos nossos em-
presários ao lado do presidente, 
Henrique Nora Júnior”, afirmou 
Paulo Dinis.

Diretor e conselheiro da Fir-
jan Sul Fluminense, o empresá-
rio também é vice-presidente da 
Associação Brasileira da Indús-
tria de Panificação e Confeitaria 
(ABIP). Entre suas formações, o 
vice-presidente é engenheiro Ci-
vil e de Segurança, além de pós-
-graduado em Estratégica Indus-
trial e Gestão de Negócios.

Divulgação

Paulo Roberto Dinis Marques já assumiu o cargo

CORREIO DO VALE

Vereador de Volta Redonda 
visita Palmas (TO) 

Transição: Claudio Ferreti 
anuncia nomes em Angra

Mais nomes

Eleição de diretores em Quatis

Melhorias na Saúde

Visita de perto

O vereador reeleito de 

Volta Redonda, Sidney 

Dinho (PRD), está em 

Palmas essa semana, no 

Estado do Tocantins, para 

conhecer de perto o que 

foi feito na Educação da-

quela cidade, pelo ex-pre-

feito (2012/2020), e agora 

vereador eleito, Carlos 

Amastha (PSB). Amastha, 

que é colombiano, natu-

ralizado brasileiro, implan-

tou um sistema de ensino 

em tempo integral que, 

segundo o vereador vol-

tarredondense, não tinha 

conhecimento no país. 

Dinho afirma que para o 
próximo ano, buscará a 

implantação do ensino in-

tegral na rede municipal 

de Volta Redonda como 

um todo. “Eu não tenho 

dúvidas de que é uma re-

ferência para o Brasil”. 

O prefeito eleito de Angra 

dos Reis, Claudio Ferreti, 

tem divulgado em suas 

redes sociais, alguns dos 

nomes que irão compor 

o seu governo a partir de 

2025. Um deles é Paulo 

Fortunato, que será secre-

tário de Educação. Paulo 

já ocupa o cargo na admi-

nistração do prefeito Fer-

nando Jordão, e seguirá 

no comando da pasta. Já 

o trabalho na Cultura con-

tinuará sendo conduzi-

do por Andrei Lara. “Essa 

pasta passou por uma 

verdadeira transformação 

sob sua gestão, e vamos 

seguir avançando nos 

próximos quatro anos”, 

disse Ferreti.

Ferreti anunciou ainda Fla-

vio Henrique de Sá que 

assumirá a Secretaria da 

Fazenda, e José Carlos de 

Abreu, que ficará à frente da 
Controladoria do município. 

“Essa dupla será fundamen-

tal para assegurar a saúde 

financeira do município de 
Angra”. Rafael Alvarenga, 

o Rafael Presentes, será o 

secretário de Comércio e 

Postura. “Uma figura muito 
conhecida e que já trabalha 

muito pelo desenvolvimen-

to da cidade”.

A Prefeitura de Quatis está 

convocando a comunida-

de escolar para participar 

da eleição de diretores da 

Rede Municipal de Ensino 

para o biênio 2025/2026. As 

eleições acontecem dias 27 

e 28, em todas as unidades 

escolares do município. 

Podem votar munícipes a 

partir de 16 anos e que fa-

zem parte da comunidade 

escolar de Quatis, como 

estudantes, pais ou respon-

sáveis de alunos, além de 

funcionários efetivos.

Na área da Saúde, Dinho 

afirmou que pretende 
buscar mais informações 

sobre o que tem sido 

feito, ao longo dos anos, 

naquele município. “Que-

ro conhecer um pouco 

do atendimento básico 

ou primeiro atendimen-

to. Tenho notícias de ser 

bem desburocratizado, 

bem objetivo e célere nas 

marcações com espe-

cialidades e realizações 

de exames. A cidade foi 

totalmente planejada e 

sua infraestrutura é mui-

to boa. Enfim, estou aqui 
para conhecer um pouco 

da realidade dos serviços 

públicos prestados aos ci-

dadãos”.

Dinho fez contato com o 

vereador Junior Brasão 

(PL), e com Carlos Amas-

tha, com o objetivo de co-

nhecer de perto as ações 

que culminaram com a 

implantação do novo mo-

delo de ensino. “Falei do 

meu interesse em conhe-

cer o projeto na prática. Ele 

foi super atencioso. Vamos 

visitar escolas de ensino 

integral, escolas específica 
para atender a demanda 

dos portadores de transtor-

nos em cada particularida-

de. Além disso, venho para 

buscar um pouco de co-

nhecimento na área segu-

rança pública, cujos índices 

aqui são baixos, considera-

do controlados”, disse.

Divulgação

Redes sociais

Dinho (à esquerda) e o vereador Junior Brasão (PL)

Prefeito eleito tem se reunido com equipe de transição

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Correio Vale Paraíba

Acidente na Via Dutra envolve 
nove veículos em Barra Mansa

Volta Redonda: Incêndio 
atinge galpão da CSN

Projeto de cultura afro-brasileira em BM

Programação do evento

Restante da programação

Inovação e tecnologia em Angra

Na manhã desta terça-

-feira (5) um acidente na 

Via Dutra fez com que a 

pista fosse totalmente 

interditada. O caso acon-

teceu no km 282, sentido 

São Paulo, em Barra Man-

sa, próximo ao bairro Vila 

Ursulino. De acordo com 

a Polícia Rodoviária Fe-

deral (PRF), nove veículos 
se envolveram na coli-

são, entre eles seis carros, 

uma motocicleta e dois 

caminhões. Ainda se-

gundo a PRF, houve pelo 

menos cinco feridos no 

acidente. Duas pessoas 

foram levadas para a San-

ta Casa de Barra Mansa. 

Segundo informações 

da CCR RioSP,  conces-

sionária responsável pela 

Dutra, houve cerca de 18 

quilômetros de conges-

tionamento na pista.

Um incêndio atingiu um 

galpão de linha de deca-

pagem da Usina Presi-

dente Vargas na madru-

gada desta terça-feira (5), 

em Volta Redonda. De 

acordo com a Compa-

nhia Siderúrgica Nacional 

(CSN), o incidente foi de 

menor proporção, mas 

gerou uma  grande nu-

vem de fumaça que pôde 

ser vista em vários pon-

tos do município. A CSN 

também informou que 

não houve feridos e que 

a situação foi controlada 

pela equipe de seguran-

ça da usina. As causas do 

incêndio ainda são des-

conhecidas e estão sendo 

investigadas.

A Escola Municipal Da-

mião Medeiros realizará, 

em novembro, a 8ª edi-

ção do projeto ‘Negritude 

Damião’. O projeto é dire-

cionado a alunos e pro-

fessores do colégio, ofere-

cendo oficinas, palestras 

e atividades culturais re-

lacionadas à resistência e 

a cultura afro-brasileira. O 

encerramento, que acon-

tecerá no dia 27 e promo-

verá a feira “Nossa Gente, 

Nossa História”, será aber-

to ao público.

A programação começa no 

dia 8 com a formação pe-

dagógica “Letramento Ra-

cial”, com Lucas Firmiano. 

Nos dias 11, 12 e 26, o projeto 

oferecerá oficinas para os 
alunos. Também no dia 26, 

a feira “Nossa Gente, Nossa 

História” trará apresenta-

ções, oficinas, batalha de 
rima e desfile afro. A pro-

gramação completa está 

disponível no site da Prefei-

tura de Barra Mansa.

No segundo encontro do 

evento, às 11h15, intitulado 

“Como a inovação aberta 

pode resolver os desafios 
da Economia do Mar? - Co-

laboração entre os setores - 

Tríplice Hélice”, a mediação 

será feita pelo coordenador 

de projetos da Fundação 

Certi, Marcus Dias, com in-

terlocuções de outros pro-

fissionais da área. Antes do 
início das mesas, às 9h30, 

acontece a apresentação 

dos pitches das dez em-

presas selecionadas para 

o período de ocupação e 

incubação no Parque Tec-

nológico do Mar. Mais in-

formações sobre o evento 

podem ser obtidas pelo te-

lefone (24) 3377-6558.

Nesta quinta-feira (7), o 

Parque Tecnológico do 

Mar de Angra dos Reis 

promoverá o evento “Ne-

gócios Inovadores e a Eco-

nomia do Mar”, das 8h30 

às 12h15. O encontro fará 

debates e troca de expe-

riências com profissionais 
da área, autoridades e 

startups, por meio de duas 

mesas redondas sobre 

Economia do Mar com au-

toridades e profissionais. 
Na primeira delas, que co-

meça às 10h30, promove o 

tema “Os Desafios para a 
Transformação da Econo-

mia do Mar”, com a me-

diação do secretário mu-

nicipal de Planejamento e 

Parcerias, André Pimenta.

Divulgação/PRF

Redes Sociais

Pelo menos oito veículos se envolveram na colisão

Fumaça preta assusta moradores próximos

Na quinta-feira, dia 7, a 
ACIAP-BM (Associação Co-
mercial, Industrial, Agropastoril 
e Prestadora de Serviços de Barra 
Mansa) realizará mais uma edi-
ção do Café com Negócios, um 
encontro que já se tornou tradi-
ção entre os empresários de Barra 
Mansa e de outras cidades do Sul 
Fluminense. O evento, que é gra-
tuito, acontecerá às 7h30, na sede 
da ACIAP-BM, na Avenida Do-
mingos Mariano, 196, no Centro.

- O Café com Negócios da 
ACIAP-BM é uma ótima opor-
tunidade para quem busca apri-
morar a atuação no mercado e 
estabelecer novas parcerias pro-
fissionais. É um evento que tem o 
objetivo de fortalecer o ambiente 
empresarial da região – afirmou o 
presidente da entidade, Matheus 
Gattás.

Voltado para empresários e 
empreendedores da região, o Café 
com Negócios proporciona um 

ambiente para adquirir novos co-
nhecimentos, trocar experiências 
e fazer networking. A programa-
ção desta edição inclui uma mini 
palestra com o tema “O que o em-
presário precisa saber sobre gestão 
financeira”, ministrada pelo em-
presário e mentor Thiago Ferraz, 
que abordará aspectos essenciais 
para o fortalecimento da gestão 
financeira empresarial.

- Um dos pontos mais difíceis 
para o empresário, é fazer uma lei-

tura dos números de sua empresa, 
se está tendo lucro, prejuízo, se o 
faturamento condiz com a atua-
ção no mercado. Nessa palestra, 
vamos dar uma noção básica para 
que o empresário possa entender 
os principais indicadores financei-
ros – explicou Ferraz.

Os interessados podem 
garantir sua inscrição pelos te-
lefones (24) 3323-4861, (24) 
2106-1077 ou pelo WhatsApp 
(24) 99907-4475. 

B.Mansa promove Café com Negócios

Processo seletivo de Rio Claro 
abrirá inscrições neste mês
Remunerações mensais dos cargos variam de R$1,7 mil a R$6,7 mil

A prefeitura de Rio Claro 
anunciou a abertura de um 
novo Processo Seletivo com 
o objetivo de formar cadas-
tro reserva para contratação 
temporária de profissionais 
em diversas áreas. O certame 
oferece oportunidades para 
candidatos com diferentes 
níveis de escolaridade, desde 
o Ensino Médio até a gradua-
ção superior. Os contratados 
atuarão em regime estatutá-
rio, conforme a necessidade 
da administração municipal.

As vagas estão distribuídas 
em várias categorias de acordo 
com a formação exigida. Para 
quem possui Ensino Médio ou 
Técnico Completo, as oportu-
nidades incluem cargos como 
Agente de Apoio Educacional, 
Agente de Combate às Ende-
mias, Auxiliar Administrativo, 
Auxiliar em Saúde Bucal, Ins-
trutor de Braille, Instrutor de 
Libras, Intérprete de Libras, 
Monitor de Informática, Se-
cretário Escolar, Técnico de 
Contabilidade, Técnico de En-
fermagem, Técnico de Imobi-
lização Ortopédica e Técnico 
de Laboratório. Além disso, 
há vagas para Profissionais da 
Educação com Nível Médio, 
como Docente I, Docente I - 
AEE (Atendimento Educacio-
nal Especializado) e Docente 
I - Libras.

Já para quem possui forma-
ção superior, as vagas são mais 

abrangentes e incluem diver-
sas áreas da saúde, educação e 
serviços gerais. Entre os cargos 
disponíveis estão Assistente 
Social, Biólogo, Cirurgião-
-Dentista, Contador, Docente 
II (nas áreas de Arte, Empreen-
dedorismo, Geografia e Inglês), 
Enfermeiro, Farmacêutico, Fi-
sioterapeuta, Fonoaudiólogo, 
Médico (em várias especialida-
des, como Clínico Geral, Der-
matologista, Ginecologista/
Obstetra, Neurologista, Neu-
ropediatra, Oftalmologista, Pe-
diatra, Plantonista, Psiquiatra, 
Radiologista, Urologista), Mé-
dico Veterinário, Médico Visi-

tador, Nutricionista, Pedagogo, 
Psicólogo, Psicopedagogo e Te-
rapeuta Ocupacional.

Detalhes de inscrição
Os salários oferecidos va-

riam conforme o cargo e a carga 
horária, que pode ser de 18 a 
40 horas semanais. A remune-
ração mensal pode variar de R$ 
1.718,77 a R$ 6.780,08.

As inscrições estarão aber-
tas entre os dias 17 e 28 de 
novembro, e poderão ser reali-
zadas exclusivamente pelo site 
www.nossorumo.org.br. Para 
participar, será necessário o pa-
gamento de uma taxa de inscri-

ção, cujo valor varia entre R$59 
reais e R$70 reais, dependendo 
do cargo.

A seleção dos candidatos 
será feita por meio de uma 
prova objetiva, que será aplica-
da no dia quinze de dezembro 
de dois mil e vinte e quatro. A 
prova contará com questões de 
Língua Portuguesa, Matemáti-
ca e Conhecimentos Específi-
cos de cada área. Para os cargos 
de ensino superior, haverá tam-
bém uma avaliação de títulos. 
O processo seletivo terá valida-
de de dois anos, com possibili-
dade de prorrogação por igual 
período.

Reprodução/PMRC

Os interessados podem se inscrever no período de 17 a 28 de novembro

A Fundação Educacional 
de Volta Redonda (Fevre), em 
parceria com a Faetec (Funda-
ção de Apoio à Escola Técnica), 
abriu inscrições para 40 vagas 
gratuitas do curso de Técni-
co em Enfermagem. As aulas 
serão ministradas no Colégio 
Getúlio Vargas, no bairro La-
ranjal. Os interessados pode-
rão se inscrever até o próximo 
dia 10 (domingo) pelo site 
https://portal.coseac.uff.br/
faetec2025inscricoes/, onde 
também está disponível o edital 
completo da seleção.

No mesmo endereço ele-
trônico, já está disponibilizado 
o Cartão de Confirmação de 
Inscrição. Nele, estará o local 
e horário de realização da pro-
va objetiva, que acontecerá no 

dia 15 de dezembro, das 14h 
às 17h30, e será composta de 
40 (quarenta) questões do tipo 
múltipla escolha, divididas em 

questões de Língua Portuguesa 
e de Matemática.

“É uma ótima oportunidade 
para quem busca se profissiona-

lizar, investindo em uma pro-
fissão tão importante. A Fevre 
agradece a parceria com o Go-
verno do Estado por mais essa 
oportunidade de qualificação 
para a população de Volta Re-
donda”, destacou o presidente da 
Fevre, Caio Pinheiro Teixeira.

Inscrição
Acesse o site https://portal.

coseac.uff.br/faetec2025ins-
cricoes/, clique no link do 
Edital 4. Em seguida, preen-
cha o formulário, escolhendo 
a opção de vaga para a Fevre – 
Colégio Getúlio Vargas – Rua 
154, nº 783, Laranjal – Volta 
Redonda. Após o preenchi-
mento, os candidatos têm até o 
dia 15 de novembro para pagar 
a taxa de inscrição.

Fevre e Faetec abrem inscrições para 
curso técnico de enfermagem 

Arquivo – Secom/PMVR

Candidatos têm até domingo para se inscreverem 

A  Associação Comer-
cial Industrial e Agropastoril 
(Aciap) de Volta Redonda 
anunciou fará um “Mutirão 
de Empregos” neste sábado, 
dia 09 de novembro, das 9h às 
16h. O mutirão será realizado 
na sede da Aciap, localizada na 
Rua Embaixador Assis Cha-
teaubriand, no Aterrado, em 

Volta Redonda.
Segundo a Aciap, serão 

mais de 1.000 vagas de empre-
go disponíveis para diferentes 
áreas, entre elas: 288 vagas 
para supermercados; 475 para 
a área de indústria; 195 vagas 
para bares, restaurantes, lan-
chonetes e padaria; 52 para 
lojas, 7 vagas para drogarias, 

6 para lazer; 18 para a área de 
transporte e 3 vagas para es-
critórios.

Diversas empresas esta-
rão participando do evento, 
como a 788 Niterói, CBSI, 
Casual, CSN, Drogaria Po-
vão, Empório Brasil, Grupo 
Alimenta Sul Rio, Kartódro-
mo de Volta Redonda, Pizza 

Hut, Ricardo Buffet, Royal, 
Shopping Park Sul, Spani, 
Spetto Brasil, Supermarket, 
Syd’s Lanchonete, TR Trans-
porte e Vitória Restaurante e 
Choperia. 

Para mais informações, a 
pessoa interessada pode fazer 
a pré-inscrição pelo Instagram 
da Aciap (@aciapvr).

aciap-VR fará mutirão de empregos

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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